
Персональные помощники 
пациентов всегда рядом 
Центр амбулаторной онколо-
гической помощи медицин-
ского комплекса в Коммунар-
ке принял первых пациентов. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

Отделение для больных с он-
кологическими заболевания-
ми находится в новом поли-
клиническом корпусе больни-
цы, строительство которого 
завершилось в декабре.
— Прием ведут врачи-онколо-
ги общего профиля и узкие 
специалисты, — рассказал 
Сергей Собянин. — В днев-
ном стационаре развернуты 
24 койки с современным обо-
рудованием для проведения 
необходимой терапии и малых 
операций, а также палаты для 
восстановления пациентов.
Как напомнил мэр, в Москве 
с 2019 года действует новый 

стандарт онкопомощи. При 
борьбе со злокачественными 
опухолями очень важно выя-
вить их на самых ранних ста-
диях. Поэтому при малейшем 
подозрении на онкологию па-
циента направляют в один из 
восьми столичных центров 
амбулаторной онкопомощи. 
Там ему окажут необходимую 
помощь — от диагностики до 
лечения и реабилитации.

— Человек больше не остается 
один на один с проблемой, — 
подчеркнул Собянин. — На 
протяжении всего пути его 
поддерживают персональные 
помощники. Это сотрудники 
центров «Мои документы».
Все это, по словам мэра, бес-
платно, включая новейшие 
препараты таргетной и им-
мунной терапии.
Также вчера в социальных се-
тях Сергей Собянин сообщил, 
что с начала года москвичи 
сделали более семисот тысяч 
бесплатных пересадок на раз-
ных маршрутах наземного 
транспорта. На таких пере-
садках пассажиры ежедневно 
экономят в пути в среднем до 
15 минут.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Проект возвращает 
очные занятия
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила о возобнов-
лении очных занятий в про-
екте «Московское 
долголетие».

Очные занятия будут откры-
ваться постепенно, их пере-
чень можно узнать на портале 
mos.ru. 
— Сейчас вся команда вновь 
возвращается к своим основ-
ным задачам и нацелена воз-
родить проект в доковидном 
формате, когда в нем регуляр-
но занимались более 215 ты-
сяч человек, — подчеркнула 
Анастасия Ракова.
Заммэра добавила, что город 
с заботой относится к старше-
му поколению, а столичные 
власти стараются сделать так, 
чтобы жители не чувствовали 
себя одинокими. Именно по-

этому Москва постоянно раз-
вивает адресную проектную 
поддержку. 
— Как только эпидемическая 
ситуация улучшилась, мы сра-
зу же возобновили очные заня-
тия «Московского долголетия» 
не только на улице, но и в по-
мещениях, — продолжила 
Анастасия Ракова. — Теперь 
москвичам старшего возраста 
будут доступны все возможно-
сти проекта как офлайн, так 
и онлайн. Для участников не 
будет ограничений — они мо-
гут сами выбрать комфортный 
способ участия. 
Заместитель мэра столицы до-
бавила, что большинство оч-
ных групп возобновят свою 
работу к 15 марта. Их деятель-
ность была приостановлена 
и переведена в онлайн-фор-
мат два года назад. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В мартовские праздники изменится график работы социальных учреждений столицы. 
Главархив, отделы ЗАГС, офисы МФЦ и медицинские учреждения изменят свой режим. 
Например, взрослые поликлиники будут открыты 6 и 8 марта с 9 до 16 часов дня.
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Нечужие люди
Корреспондент «ВМ» с волонтерами подарили семье беженцев 
из ЛНР одежду и продукты, а один из москвичей дал им кров

Ежедневный деловой выпуск

столичная панорама

Замдиректора Агентства 
реализации общественных проектов 
Юлия Синкевич рассказала, как 
проходит ее трудовой день  ➔ СТР. 4

служба новостей представляет

Три московские студентки 
прошли в финал национального 
конкурса красоты и таланта 
«Краса студенчества России»  ➔ СТР. 6

персона

Беседа с главным детским 
омбудсменом страны Марией 
Львовой-Беловой: Общество готово 
помогать родителям  ➔ СТР. 7

МЭР ОТКРЫЛ ВЕСТИБЮЛЬ 
НОВОСЛОБОДСКОЙ ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!
ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

Две коробки с крупой, тушен-
кой, печеньем, конфетами 
и пакет одежды — такой на-
бор подготовили волонтеры 
Социального центра Святите-
ля Тихона при Донском мона-
стыре для семьи беженцев из 
ЛНР. Наталья Высотина прие-
хала в Москву из Лутугина 
с тремя внуками: двенадцати-
летним Игорем, десятилет-
ним Иваном и восьмилетней 
Кристиной. Под коричневой 
теплой дубленкой Натальи — 
темно-синий тоненький сит-
цевый халат в цветочек. Когда 
ситуация на ее родине обо-
стрилась, женщина так бы-
стро собиралась в дорогу, что 
едва успела захватить доку-
менты да проследить, чтобы 
внуки тепло оделись. Так 
и прыгнули в эвакуационный 
автобус, налегке. 
В день отъезда в их родном го-
роде еще было почти спокой-
но. Тишину изредка наруша-
ли выстрелы на отдаленном 
военном полигоне. Но разру-
шенные дома вокруг напоми-
нали о лете 2014 года, когда 
шли жестокие бои за Лутуги-
но. От взрывов Наталья скры-
валась в подвале своего дома 
в обнимку с внуками. Тогда 
появилась даже новая народ-
ная примета: о приближаю-
щихся бомбежках преду-
преждали низко летящие 
и кричащие соколы, которых 
в городе водится немало.  
— Пережить все это еще раз 
очень страшно, за детей пере-
живала, все для них ведь де-

лаю. Их матери давно нет 
в живых, — рассказывает На-
талья. — У вас в России жив 
дух сострадания, любви и до-

броты. И у страны — достой-
ный правитель. Здесь нас 
встречали и поддерживали 
неравнодушные люди, помо-

гали нам. Потому что в их 
сердцах живет Бог.
Один из неравнодушных — 
москвич Николай Карасев 

с юго-запада Мо-
сквы. Он приютил 
Наталью с детьми 
в своей квартире 
в Ясеневе. Теперь 
женщина собирает 
документы, чтобы 
оформить детям 
временную реги-
страцию и они смог-
ли пойти в москов-
скую школу. Ребя-
там даже новую 
форму подарили.
— Я просила для де-

тей курточки, футболочки, 
рубашки, джинсы, обувь. Все 
собрали! — радуется Наталья, 
разглядывая вещи в коробках.  

Женщина упаковывает одеж-
ду, собирается ехать к детям. 
В руках Наталья держит про-
ездной на метро.
— Вы не донесете это: тяже-
ло! Загружайте в машину, мы 
вас подвезем, — говорит до-
броволец Федор Клименко.
Он берет коробки и грузит 
в багажник. Совсем скоро На-
талья привезет своим внукам 
новую модную одежду.
Запросы на помощь в Соци-
альный центр Святителя Ти-
хона при Донском монастыре 
поступают от разных людей.
Обычно обращаются к руко-
водителю организации иеро-
монаху Косме, а он передает 
просьбы добровольцам. 
— Когда мы узнали, что семье 
из ЛНР нужна помощь, мы 
отозвались с большой готов-

ностью, — говорит доброво-
лец Федор Клименко. — По-
добрали одежду и продукты 
из того, что уже принесли 
в наш социальный центр. 
К нам обычно попадают 
практически новые вещи. Си-
туация с беженцами трагич-
на, печальна. Поэтому мы не 
остаемся в стороне. 
Также волонтеры центра со-
бирают гуманитарные грузы 
для отправки в места, где уже 
живут беженцы из ДНР и ЛНР.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Волонтеры Дон-
ского монасты-
ря вручили гу-
манитарную по-
мощь беженцам 
из ЛНР. Корре-
спондент «ВМ» 
поучаствовала 
в этом и узнала 
трогательную 
историю этих 
людей.

главная тема

Документы — 
все, что 
женщина успела 
взять с собой 
из родного города

3 марта 19:11 Беженка из города Лутугино Луганской Народной Республики Наталья Высотина получила от волонтеров запас продуктов и новую одежду для внуков, 
которые скоро пойдут учиться в московскую школу
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ИЕРОМОНАХ КОСМА 
АФАНАСЬЕВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ СОЦИАЛЬНОГО 
ЦЕНТРА СВЯТИТЕЛЯ ТИХОНА 
ПРИДОНСКОМ МОНАСТЫРЕ МОСКВЫ

Нам всем известно о событи-
ях, которые сегодня происхо-
дят на Донбассе. Глубоко со-
чувствуем и сопереживаем 
тем, чьи дома и города об-
стреливают каратели. К стра-
даниям этих людей мы долж-
ны относиться как к своим 
собственным. Поэтому мы 
призываем всех принять по-
сильное участие в поддержке 
беженцев из ДНР и ЛНР. Со-
циальный центр открыт 
для всех. Мы готовы помогать 
и принимать помощь от не-
равнодушных людей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 

выйдет в свет

09.03

Радикалы уже 
всех достали

Вооруженные силы Украины нанесли 
ракетный удар по штабу нацбата 
«Азов» в Мариуполе. Как рассказал 
представитель Народной милиции 
ДНР Эдуард Басурин, боевики из нац-
бата «Азов» отказались подчиняться 
и согласовывать свои действия с ко-
мандованием ВСУ. К тому же они рани-
ли командующего оперативно-такти-
ческой группой «Восток» генерал-лей-
тенанта Юрия Содоля. А потом он от 

ранений умер. В ответ ВСУ выпустили ракету «Точка У». 
Были уничтожены более 20 боевиков и 10 единиц техни-
ки. На самом деле это не сенсация. Противоречия между 
кадровыми военными ВСУ и отморозками из нацбатов 
продолжаются уже восемь лет. Дело в том, что национали-
сты в массе своей — психопаты. Их цель — не выполнение 
боевых задач, а война на уничтожение с карательными 
операциями среди мирного населения. Они хотят убивать 
и умирать, но никого не хотят слушать. Ситуацию для ру-
ководства Украины осложняет то, что в армии сейчас мас-
са призывников. Абсолютное большинство из них мечтает 
лишь об одном — поскорее сбежать. 
Третья группа силовиков — кадровые 
военные, многие из которых тоже не 
уверены — а нужна ли война. Напри-
мер, украинский батальон охраны 
Чернобыльской АЭС не стал сражаться 
с нашими десантниками: стороны до-
говорились о совместном патрулиро-
вании. А на острове Змеином погра-
ничники просто сдались. Кстати, надо 
понимать, что среди профессиональ-
ных военных много людей с востока 
Украины. Их взгляды очень далеки от 
«западенских», и желания воевать 
с Россией вообще никакого. На этом 
фоне полным безумием выглядит ре-
шение президента Зеленского раздать добровольцам ору-
жие. Более 25 тысяч стволов ушли либо людям с неустой-
чивой психикой, либо бандитам, либо хитрецам, кто про-
сто хочет автомат продать и немного заработать. Правда, 
есть сведения, что в Харькове получили автоматы и те, кто 
ждет Российскую армию и готов ее с оружием в руках под-
держать, ударив бандеровцам в тыл. Поживем — увидим. 
В целом же эти отряды «фольксштурма», как они себя на-
зывают, станут первыми, кто поляжет. Ни знаний такти-
ки, ни навыков ведения боя, ни дисциплины у них нет. Это 
не то народное ополчение, которое противостояло фаши-
стам под Москвой. Наших ополченцев, на минуточку, об-
учали кадровые военные, и они понимали, что воюют с за-
хватчиками. Этих же «боевиков» не обучает никто, а что 
они защищают, непонятно — Украину Россия не оккупи-
рует. И на «фольксштурм», кстати, не распространяются 
никакие международные конвенции. Для нашей, да и лю-
бой другой армии мира, это не военные, а просто бандиты 
с автоматами. Руководство Украины, повторю, сейчас 
в довольно сложной ситуации. Единого командования во-
оруженными силами нет: наши войска разрушили штабы 
и большую часть инфраструктуры управления войсками. 
Национальные батальоны не только не подчиняются ВСУ, 
но и в отдельных случаях воюют с ними, убивая командо-
вание. ВСУ, в свою очередь, уничтожает нацбаты. А тут 
еще и махновщина появилась: люди с оружием, которые 
не подчиняются вообще никому. Плюс постоянно анонси-
руется появление тысяч наемников. В общем, какой-то во-
оруженный хаос. Наверное, лучшее, что можно предпри-
нять, — это сложить оружие и начать строить новую нор-
мальную Украину.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
МИХЕЕВ
ПОЛИТОЛОГ

не могу 
молчать
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Герои тревожного времени 
жертвуют своими жизнями

«Наши военнослужащие сра-
жаются стойко, с полным по-
ниманием правоты своего де-
ла, — сказал на совещании 
Совбеза президент России 
Владимир Путин. — Даже по-
сле ранений солдаты и офице-
ры остаются в строю. Жертву-
ют собой, своей жизнью, что-
бы спасти боевых товарищей 
и мирных жителей».
Верховный главнокомандую-
щий отметил действия бой-
цов 100-й мотострелковой 
бригады полковника Алексея 
Бернгарда. В районе Волнова-
хи они прорвали глубоко эше-
лонированную оборону, кото-
рую противник укреплял 
и оборудовал в течение вось-
ми лет. Столкнувшись с под-
разделениями национали-
стов, шедших в контратаку 
с 15 танками и шестью боевы-
ми машинами пехоты, рота 
163-го танкового полка под 
командованием капитана 
Алексея Левкина не дрогнула 
и приняла неравный бой. Тан-
кисты уничтожили пять тан-
ков неприятеля и все его БМП, 
обеспечив выполнение бое-
вой задачи и не понеся при 
этом потерь.
Особо президент Владимир 
Путин от метил подвиг коман-
дира десантно-штурмовой 

роты Нурмагомеда Гаджима-
гомедова. «В бою он уверенно 
командовал своими бойцами, 
как настоящий командир бе-
рег подчиненных, — расска-
зал глава государства. — Уже 

получив тяжелое ранение, 
сражался до последнего и по-
дорвал гранатой окружив-
ших его боевиков и себя». 
Гвардии старшему лейтенан-
ту Нурмагомеду Энгельсови-
чу Гаджимагомедову присво-
ено звание Героя России. К со-
жалению, посмертно.
Погибший в 25 лет офицер — 
мой однополчанин. Когда-
то — уже давным-давно, 
в иную эпоху — я служил сроч-
ную в 21-й отдельной десант-
но-штурмовой бригаде, стояв-
шей в городе Кутаиси совет-
ской Грузии. Это была хо-
рошая войсковая часть, 
полностью боеготовая и гото-
вая ко всему. Это десантники 
21-й ДШБ, выведенной после 
развала Советского Союза 

в Ставрополь, показали на 
первой чеченской войне. Мы 
с другом и коллегой по «Ком-
сомольской правде» Игорем 
Коцем, приезжая в военные 
командировки, постоянно на-
ходили ребят и работали 
у них. Там было о чем писать: 
из боев десант не выходил. 
На второй чеченской я своими 
глазами видел, как бойцы 21-й 
десантно-штурмовой бригады 
брали проклятую гору Осли-
ное ухо рядом с дагестански-
ми аулами Тандо и Рахата. 
Было много потерь, но боеви-
ков кровавого бандита Шами-
ля Басаева десантники с го-
сподствующей высоты вы-
шибли.
Геройскую бригаду потом пе-
реформировали в 247-й гвар-

дейский десантно-штурмовой 
кавказский казачий полк, во-
шедший в состав прославлен-
ной 7-й гвардейской дивизии 
ВДВ. Комроты Нурмагомед 
Гаджимагомедов служил 
в нем. Молодой офицер дваж-
ды ездил в боевые команди-
ровки в Сирию. Там пули по-
миловали. У него дочь роди-
лась 20 февраля, первенец. Он 
ее не увидел: уже был в при-
граничной зоне. Дай, Всевыш-
ний, счастливой жизни доче-
ри Героя.
У великой державы всегда 
есть интересы, простираю-
щиеся за пределы ее соб-
ственной территории. Наши 
солдаты сейчас выполняют 
приказ и исполняют свой 
долг. Противно, что в это вре-

мя с родной земли в их спины 
летят плевки «гуманистов» 
и доморощенных «общечело-
веков». Александр Суворов, 
непобедимый генералисси-
мус Российской империи, 
в свое время сказал: «В сущ-
ности, нет ничего вреднее 
и даже более — никто не мо-
жет быть так жесток, как 
вредны и жестоки по резуль-
татам своих действий сенти-
ментальные люди. Человек, 
любящий своих ближних, че-
ловек, ненавидящий войну, 
должен добить врага, чтобы 
вслед за одной войной не на-
чалась другая».
Разве что-нибудь измени-
лось?
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Выполняя зада-
чи по защите 
мирного населе-
ния Донбасса 
и по обеспече-
нию безопасно-
сти своей род-
ной страны, рос-
сийские солда-
ты и офицеры 
действуют 
как настоящие 
герои.

армия

4 марта 2022 года. Глава ДНР Денис Пушилин общается с жителями освобожденного села Гранитное (1) Герой России (посмертно) Нурмагомед Гаджимагомедов (2)

Компетентные психологи помогут 
справиться со стрессом
В Российской академии об-
разования начал работу Фе-
деральный ресурсный центр 
психологической службы 
в системе высшего образова-
ния. Его специалисты коор-
динируют работу психологов 
в университетах в Москве 
и по всей стране и консульти-
руют тех, кто сейчас оказы-
вает помощь беженцам 
из ДНР и ЛНР.

Центр психологической служ-
бы создали для того, чтобы 
централизованно разрабо-
тать методические рекомен-
дации для психологов, кото-
рые трудятся в вузах. Кроме 
того, там создадут программы 
повышения квалификации 
специалистов. Их будут обу-
чать оказывать экстренную 
психологическую помощь 
в случае профессионального 
и личностного кризиса.
— Если студенты обращаются 
к специалистам с нестандарт-
ной проблемой, психологам 
приходится искать информа-
цию в интернете, чтобы по-
мочь «клиенту», поставить 
правильный диагноз. Из-за 
этого качество помощи сни-
жается, так как интернет — 
не надежный источник — го-
ворит научный руководитель 
Федерального ресурсного 
центра психологической 
службы в системе высшего 
образования Татьяна Тихо-
мирова. 
Чтобы таких проблем не воз-
никало, в Федеральном ресур-
ном центре Российской акаде-
мии образования будут разра-
ботаны методические реко-
мендации для грамотного 
и научно обоснованного ока-
зания психологической помо-
щи и дальнейшего сопрово-
ждения студентов. Эти реко-
мендации можно будет найти 
на сайте РАО. Например, как 
помочь справиться с трево-
гой, агрессией, аутоагрессив-
ным поведением, решить про-
блемы профессионального 
развития. 
— Психологи вузов всегда 
смогут обратиться к ним, что-
бы лучше разобраться в про-
блемах, которые поступают 

от студентов и преподавате-
лей, — добавила Татьяна Ти-
хомирова.
По словам специалиста, мето-
дические рекомендации по-
способствуют тому, что в ву-
зах сложится более комфорт-
ная и психологически бе-
зопасная образовательная 
среда. 
Специалисты центра РАО уже 
сейчас оказывают помощь 
консультантам, которые рабо-
тают на горячих линиях пси-
хологической помощи.
— В связи со сложной внешне-
политической ситуацией Ми-
нистерство науки и высшего 
образования России органи-
зовало круглосуточную горя-
чую линию психологической 
помощи студентам. Туда зво-
нят все, кому нужна экстрен-
ная консультация. Например, 
обращаются те, кто испыты-
вает тревогу за родственни-
ков, проживающих за рубе-
жом, — говорит главный ана-
литик Федерального ресурс-
ного центра РАО Ольга 
Сагалакова. 

Она утверждает, что консуль-
тантам сейчас очень непро-
сто. Психологи горячих линий 
работают в экстренных усло-
виях, сталкиваются с новыми 
проблемами и ситуациями, 
которые требуют грамотных 
незамедлительных решений.
— Участились жалобы на тре-
вогу, беспокойство, страх не-
определенности, раздраже-
ние, агрессию. Казалось бы, 
это типичные реакции людей 
на нестандартную ситуацию. 
Но некоторые психологи счи-
тают, что раз все эти состоя-
ния вызваны новой пробле-
мой, то решать их нужно тоже 
не классическими способами. 
Поэтому сейчас консультан-
там как никогда нужны под-
держка и помощь научного 
сообщества, — добавила Оль-
га Сагалакова.
Помимо Министерства науки 
и высшего образования Рос-
сии, другие ведомства тоже 
оказывают помощь населе-
нию. Например, Московская 
служба психологической по-
мощи столичного Департа-

мента труда и социальной за-
щиты населении 10 марта 
начнет цикл онлайн-лекций, 
на которых психологи расска-
жут, как справиться с трево-
гой и стрессом. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

3 марта 15:53 Аналитик Центра психологической службы РАО Алена Замараева консультирует 
коллег, которые оказывают помощь москвичам и беженцам

Жители столицы и бежен-
цы из ДНР и ЛНР могут по-
лучить бесплатную психо-
логическую помощь, по-
звонив по телефону 
+7 (499) 173-09-09 
или на горячую линию Мо-
сковской службы психо-
логической помощи по но-
меру 051. Специалисты 
проконсультируют всех 
желающих, подскажут, 
как можно справиться 
с тревожностью и стрес-
сом. Кроме т го, можно за-
писаться и на очный прием 
к психологу. 
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Пусть лжецы 
прикусят языки
Вчера депутаты Государ-
ственной думы приняли 
в третьем чтении поправки 
в Уголовный кодекс РФ. Из-
менения в законах предус-
матривают усиление ответ-
ственности за распростране-
ние ложной информации 
в интернете о действиях Во-
оруженных сил РФ и за пу-
бличные призывы к введе-
нию санкций против России. 
Поправки могут вступить 
в силу уже сегодня. 

Вчера документ был отправ-
лен в Совет Федерации на рас-
смотрение.
— Потом законопроект ляжет 
на стол к президенту России. 
А это значит, есть возмож-
ность, что уже буквально 
5 марта его нормы прямого 
действия заставят тех, кто 
лгал и делал заявления, дис-
кредитирующие наши Воору-
женные силы, понести нака-
зание. Причем очень жест-
кое, — рассказал председа-
тель Государственной думы 
Вячеслав Володин.
Депутат добавил, что если бы 
Россия не начала специаль-
ную военную миротворче-
скую операцию, то началась 
бы война, развязанная НАТО, 
на территории Украины. Это 
повлекло бы за собой миллио-
ны жертв.
— Хотелось бы, чтобы все по-
нимали: мы делаем это для 
того, чтобы защитить наших 
солдат, офицеров и правду, — 
подчеркнул Володин. 
Если поправки будут приня-
ты, то за публичную дискре-
дитацию Вооруженных сил 
РФ грозит штраф от 100 до 300 
тысяч рублей или лишение 
свободы на срок до трех лет 
с отсутствием права занимать 
определенные должности или 
заниматься некоторыми ви-
дами деятельности на тот же 
срок. Если нарушение закона 
было совершено с использо-
ванием служебного положе-
ния, то наказание будет куда 
более серьезным — срок ли-
шения свободы может соста-
вить до 10 лет. 
За призывы к введению санк-
ций против России авторам 
придется платить штраф до 
500 тысяч рублей или отве-
тить лишением свободы на 

срок до трех лет со штрафом 
до 200 тысяч рублей. Если 
граждане будут призывать 
к несанкционированным ми-
тингам, им грозит штраф 
100 тысяч рублей. Юридиче-
ским лицам за призывы к не-
законным акциям придется 
заплатить миллион рублей. 
Координатор Центра безопас-
ного интернета Урван Пар-
фентьев считает, что техниче-
ских сложностей при реализа-
ции инициативы возникнуть 
не может.
— Во время пандемии корона-
вируса были внесены поправ-
ки в статью 207.1 Уголовного 
кодекса РФ «Публичное рас-
пространение заведомо лож-
ной информации об обстоя-
тельствах, представляющих 
угрозу жизни и безопасности 
граждан». Люди, публи-
кующие ложные новости 
о COVID-19, подвергаются бло-
кировке и штрафам. Зарабо-
тал «Реестр распространите-
лей недостоверной информа-
ции», их страницы начали 
маркировать. Думаю, все эти 
инструменты будут примени-
мы и в сегодняшней ситуа-
ции, — рассказал Парфентьев. 
Он напомнил, что в 2021 году 
были внесены поправки в ста-
тью 351.1 УК РФ «Реабилита-
ция нацизма», устанавливаю-
щие ответственность за пу-
бличное распространение 
ложных сведений о ветеранах 
Великой Отечественной.
— Механизм борьбы с фейка-
ми (фальшивыми новостя-
ми. — «ВМ») в России давно 
отработан, — добавил Урван 
Парфентьев.
Ранее глава Комитета Госу-
дарственной думы по безо-
пасности Василий Пискарев 
заявлял, что депутаты фикси-
руют много фейковых ново-
стей о ходе специальной воен-
ной операции по защите ДНР 
и ЛНР. Их подхватывают рос-
сийские СМИ, а также пользо-
ватели в соцсетях. 
— Такие факты должны быть 
предметом уголовного рас-
следования, и лица, которые 
занимаются фальсификаци-
ей, должны быть наказаны са-
мым жестким образом, — 
считает парламентарий.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Пока мир ждет третьего эта-
па переговоров российского 
и украинского лидеров, Рос-
сийские войска освобожда-
ют города и села ДНР. Редак-
тор службы новостей Кирилл 
Васильев передает из непо-
коренного Донецка. 

«Ростов — Главный». Поезд 
пустеет под взаимные поже-
лания счастья, удачи, здоро-
вья. Там, куда нет-нет да и за-
летают шальные снаряды, без 
этого никуда.
...Указатели за окном маши-
ны ведут сухой протокол. «Та-
ганрог — 12, Мариуполь — 
136» Там, за 136 километров, 
Российские войска вместе 
с дончанами убедительно ар-
гументируют: республика 
должна быть свободной.
«Надежда — 0,5». Заманчивое 
название. Но стрелка указы-
вает вправо. Мне же — до гра-
ницы, без поворотов. Поселок 
остается позади.
...Погранпункт «Успенка», 
ДНР. Десяток с лишним чело-
век выбегают из подъехавше-
го автобуса, торопливо хватая 
сумки. Пассажиры — женщи-
ны и дети. Это первая партия 
беженцев из Горловки. 3 мар-
та там началась эвакуация. 
Уже завтра автобус Сергея Ка-
сьяненко привезет следую-

щую группу тех, для кого жиз-
ненно важно уехать в безопас-
ную Россию. 
...Взять такси, по московской 
привычке, здесь сложно — 
практически нет водителей. 
Мужчины, способные дер-
жать оружие, в армии. По-
вестка пришла и Сергею Ка-
сьяненко. В солдаты он не 
ушел: 63 года, инвалидность 
второй группы. Родине помо-
гает иначе — возит беженцев. 
Еду с Сергеем до Харцызска. 
Оттуда можно пересесть на 
автобус в Донецк или поймать 
попутку. Но с этим могут воз-
никнуть трудности.
— Смотри! — палец Сергея 
показывает на обочину. Там 
стоит человек в «цифре». В ру-
ках автомат — тревожный 
маркер. — В пяти километрах 
отсюда уже Украина. Чей 
он — издалека не разберешь. 
Я рисковать не хочу, у меня 
жена, дети...
По пути останавливаемся 
у поста полиции. Здесь дежу-
рят сотрудники военкомата: 
проверяют документы у муж-
чин призывного возраста. От 
армии спасает лишь россий-
ская прописка.
...В Донецк доезжаю на авто-
бусе, случайно остановив-
шемся у поста ГАИ. Повезло. 
Денег не берут — просят чест-

но написать о жизни здесь. 
А она здесь не останавлива-
лась даже в 2014 году. Дончан-
ка Алина Трощинская не уеха-
ла в 2014 году, не собирается 
покидать родину и сейчас.
— Я живу здесь с рождения. 
В 2014 году у меня еще не бы-
ло детей, я не осознавала, во 
что это все может вылиться. 
Конечно, жить теперь нелег-
ко: продуктов меньше, — го-
ворит Алина. — Но нельзя 
упаковать детей, дом и землю 
в коробку, переехать и распа-
ковать на чужбине. Мы ждем, 
что все образуется.
На улицах города то тут, то 
там — патриотические плака-
ты, на балконах растянуты 
флаги ДНР. Немало и россий-
ской символики. Дончане ве-
рят: от России во многом за-
висит их будущее и исход кон-
фликта.
— Мы все это время надеемся 
на прояснение, светлое буду-
щее. Детей растим, — делится 
дончанка Ярослава Елеева. — 
Нам страшно. Мы все понима-
ем, глядя на события, проис-
ходящие в мире. То, что сей-
час идет на Украине, было 
в 2014-м у нас. Нас тоже бомби-
ли, в город постоянно прилета-
ли снаряды. Мы ждем прекра-
щения огня и смертей с обеих 
сторон. Этого не хотят ни тут, 
ни там.
Город надеется, живет и ды-
шит. И скоро его легкие на-
полнятся воздухом свободы. 
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Путь через Надежду. Спецкор 
«ВМ» передает из Донецка

Провокация 
ядерного
конфликта
Вчера бывший премьер-ми-
нистр Украины Николай Аза-
ров сообщил, что НАТО пыта-
лось начать против России 
конфликт с применением 
ядерного оружия.  

Экс-премьер Украины опу-
бликовал пост на своей стра-
нице в социальной сети, в ко-
тором рассказал, что Северо-
атлантический альянс плани-
ровал согласовать с Советом 
безопасности Организации 
Объединенных Наций ввод 
военных бригад на Украину 
летом текущего года. А в даль-
нейшем с помощью двух сухо-
путных, одной морской и од-
ной воздушной бригад начать 
конфликт с Россией, приме-
нив ядерное оружие.
—  Признание бывшего пре-
мьер-министра Украины Ни-
колая Азарова мне кажется 
немного странным. Я не верю 
в намерения американцев 
зай ти так далеко, преследуя 
личные цели,  — прокоммен-
тировал политолог Дмитрий 
Журавлев. — Использование 
ядерного оружия — это кол-
лективное самоубийство че-
ловечества. Любой такой удар 
предполагает ответные меры, 
а это способно привести не 
только к уничтожению всего 
живого на нашей Земле, но 
и самой планеты. Послед-
ствия конфликта с примене-
нием оружия массового пора-
жения очевидны всем, кто 
разбирается в законах физи-
ки. Поэтому я не верю в «боль-
шую атомную войну». Но в по-
пытку применения тактиче-
ского оружия, например, 
ядерного артиллерийского 
снаряда, могу поверить. Если 
говорить о реакции госу-
дарств НАТО, то я не думаю, 
что она будет в нашу пользу.  
Ведь пока они верят только 
в те мифы, о которых говорят 
в США. 
Политолог напомнил и о том, 
что в конце Второй мировой 
войны для того, чтобы немцы 
начали слышать критику 
в адрес Гитлера, надо было 
взять Рейхстаг.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 17:35 Дончанка Алина Трощинская не уехала 
из города в 2014 году и не собирается покидать его сейчас

АЛЕКСЕЙ КУЛЕМЗИН
МЭР ДОНЕЦКА

Городские службы продолжа-
ют ликвидировать послед-
ствия обстрелов со стороны 
вооруженных формирований 
Украины. Сегодня Куйбышев-
ским участком Донецкого 
управления по газоснабже-
нию и газификации государ-
ственной компании «Донбас-
сгаз» проводятся работы 
по восстановлению системы 
газоснабжения, поврежден-
ной в результате обстрелов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Необходимо выйти 
на собственную орбиту
Война санкций между Россией и Запа-
дом поднялась до космических орбит. 
Прекращены поставки комплектую-
щих для космической отрасли России. 
Под санкции попал ЦУП, который вхо-
дит в головной в отрасли ЦНИИМАШ, 
репрессированный США. Но если ЦУП 
будет работать не столь на-
дежно, это угрожает МКС, 
где работают американ-
ские астронавты. Коррек-
тировка орбиты происхо-
дит исключительно за счет 
кораблей «Прогресс», кото-
рые производятся попав-
шим под санкции предпри-
ятием в Самаре. Если МКС 
сойдет с орбиты и грохнет-
ся на Землю, под угрозу по-
падут многие страны, но 
только не Россия, которая 
лежит в стороне от ее тра-
ектории.
Германия отключила российский 
рентгеновский телескоп на спутнике 
«Спектр-РГ», который изучал Вселен-
ную. Что может иметь более мирное 
предназначение, вообразить трудно. 
Телескоп был запущен с Байконура 
в 2019 году на нашей ракете. Эх, знали 
бы прикуп…
Космическая отрасль, которая сохра-
нила ведущие в мире позиции, мо-
жет нанести лицемерным партнерам 
ответный удар. Великобритания, не 
сумев гарантировать мирное назна-
чение, получила отказ от запуска 
спутников One Web. Спутники оста-
нутся на Байконуре, а деньги мы не 
вернем. Россия уходит с космодрома 
во французской Гвиане и отзывает 
персонал. 
В итоге сорван запуск спутников нави-
гационной системы Galileo, космиче-
ского телескопа Euclid и разведыва-
тельного спутника CSO-3. Прекраща-

ются поставки в США ракетных двига-
телей РД-180 и РД-181. Двигатели, 
которые уже находятся в Америке, не 
будут обслуживаться. США исполь-
зовали уже 98 мощных двигателей 
РД-180 для тяжелой ракеты Atlas, 
в планах — переход на метановые ра-

кеты, но это только планы. 
РД-181 — двигатель для 
средней ракеты Antares. 
Надежность ракеты — все-
го 83 процента. В подметки 
не годится нашему «Сою-
зу». США в восторге от 
РД-181. Уже купили 26 дви-
гателей и договорились 
о модернизации для новой 
серии. Теперь — облом. Как 
сказал глава Роскосмоса 
Дмитрий Рогозин, «пусть 
летают на своих метлах».
Что касается потерянных 
средств, это не критиче-

ская величина. Критически важным 
для космонавтики является наличие 
собственных амбициозных проектов, 
где найдут применение наши лучшие 
в мире двигатели. 
В первую очередь это лунный и марси-
анский проекты. 

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

От позы согбенного 
сидельца можно устать 

Без высоких технологий 
обойтись не сможем Спортивные состязания 

станут еще интереснее

Большинство санкций Запад вынужденно отменит

Мне кажется, я присутствую на кон-
церте оркестра, дирижирует которым 
некий невидимка, не видимый зрите-
лями, но через особые линзы в глазах 
видимый оркестрантам. Как-то боль-
но слаженно, с отставанием лишь на 
пару нот, вступают скрипки, флейты 
и гобои. Вот ударил большой барабан: 
санкции пали и на культуру. Ладно — 
политика, она — при чем? 
Трудно духам запретить ис-
точать аромат, он все равно 
разлетается по воздуху, 
а его запретить нельзя. 
Правда, его можно испор-
тить, чего в приличном об-
ществе стараются не де-
лать. Но вот, случилось: так 
я и воспринимаю обрушив-
шиеся на «гадких россиян» 
«культурные наезды». 
Русская культура так давно 
и глубоко ассимилирована 
с культурой мировой, что 
истребить ее трудно. Ее не-
возможно отделить от европейской, 
ибо Россия — Европа тоже. Поэтому 
то, что происходит сейчас в этой сфе-
ре, вызывает не недоумение, а горькое 
изумление — шаги не смешные, но не-
лепые. Но, судя по всему, абсурд дол-
жен быть максимальным, так что к ли-
шению россиян возможности смо-
треть фильмы Walt Disney Company, 
Paramount, Sony и Warner Bros. надо 
было бы ввести и полный запрет для 
нас смотреть шедевры европейских 
художников, а на Западе — предать 
анафеме музыку Чайковского. И До-
стоевского в печь. А что? Русский же! 

В ряде стран блокируют российские 
телеканалы. Официально отказался от 
трансляции пакета каналов и Netfl ix. 
Но он хоть официально, иные стри-
минговые сервисы повели себя как Та-
баки, тихо, просто подтявкнув кому 
надо. А кто-то, думаю, чешет репу: как 
бы так извернуться, чтобы и в стае 
остаться, и прибыль не потерять? Во-

прос: но как же свобода вы-
бора и демократия? А если 
кто-то хотел бы изучить 
мнение «другой стороны»? 
Запрет же продукции рос-
сийских издателей на Укра-
ине и показов там «Белой 
гвардии» и «Ивана Поддуб-
ного» — комариные укусы. 
Перенос санкций в сферу 
культуры — недальновид-
ный перебор. Как не вспом-
нить унтер-офицерскую 
вдову, которая сама себя 
высекла: многие артисты 
уже с тоской подсчитывают 

убытки от отмененных концертов, 
ведь в Россию любили ездить, тут бла-
годарная публика. Но культуру разме-
няли, позабыв о ее аполитичности... 
Возможно, «культурные санкции» 
спровоцируют в России подъем отече-
ственного искусства. Но интересно 
другое. Гуманитарный обмен — тон-
чайшая из материй, она легко рвется 
и трудно штопается. Мир же без вза-
имной культурной интеграции сидит 
в позе сгорбленного сидельца, органы 
которого затекают. Желание распра-
вить плечи придет. Вопрос, кто будет 
самым умным и сделает шаг назад. 

Санкционное давление на нас усили-
вается, в том числе и в области высо-
ких технологий. Япония отказалась 
поставлять нам полупроводники, ис-
пользуемые в высокотехнологичных 
устройствах, Apple прекращает по-
ставку своей продукции в Россию. Це-
ны на периферийное оборудование 
для персональных компьютеров в ус-
ловиях санкций тоже ра-
стут. Например, если до 24 
февраля я покупал тесто-
вый телефон для проведе-
ния на нем опытов за 12 
тысяч, то сейчас он стоит 
уже 22 тысячи, а ноутбук 
с процессором Intell Core I3, 
стоивший недавно 40 ты-
сяч рублей, сейчас уже сто-
ит почти 54 тысячи. К сожа-
лению, сейчас в России соб-
ственных высокотехноло-
гичных устройств, чтобы 
они базировались полно-
стью на наших операцион-
ных системах и «железе», 
нет. У нас разработаны собственные 
процессоры «Эльбрус», но физическое 
их производство находится в Тайване. 
Есть у нас своя «операционка» — «Ка-
сперский ОС», но она не распростране-
на и предоставляется в основном Ми-
нистерству обороны. Видеокарт своих 
мы не делаем, периферии практиче-
ски тоже не выпускаем. В области про-
граммного обеспечения (ПО) мы мо-

жем компенсировать положение за 
счет «операционки» «Линукс» с откры-
той лицензией, но есть вариант, что 
нам перекроют и этот путь — закроют 
доступ к сайту Gethub, который явля-
ется хранилищем ПО с открытым ко-
дом, в том числе и «Линукса».
Если нам действительно полностью 
перекроют доступ к высоким техноло-

гиям, то нам придется соз-
давать и собственные про-
изводства, и собственный 
рынок ПО — приложений 
для смартфонов и прочего. 
По бюджету это ударит до-
вольно сильно, потому что 
отрасль придется возво-
дить практически с нуля. 
Пример: у нас есть хоро-
шие разработки процессо-
ров «Эльбрус», но физиче-
ски мы их не умеем произ-
водить, мощности наших 
заводов отстают от тай-
ваньского и американско-
го производства примерно 

на 20 лет. И Китай нам не помощник: 
их производство тоже зависит от Тай-
ваня. Вывод простой: чем быстрее мы 
начнем развивать полностью свои вы-
сокие технологии и чем больше 
средств на это выделим, тем быстрее 
нивелируем внешнее давление. Спо-
собные умы у нас для этого есть, дело 
именно за производством, каким бы 
дорогим оно ни было поначалу. 

После начала спецоперации, которая 
направлена на денацификацию и де-
милитаризацию Украины, Беларусь 
и Россию обложили санкциями. По-
страдали российские спортсмены 
и спортивные журналисты. Но постра-
дал ли от этого сам российский спорт? 
Россия потеряла право на проведение 
спортивных турниров, а иностранные 
клубы выходят из состава КХЛ и «Еди-
ной лиги ВТБ». Международный олим-
пийский комитет (МОК) 
рекомендовал междуна-
родным спортивным феде-
рациям не допускать на-
ших и белорусских атлетов 
к любым соревнованиям. 
Уже запрещено участво-
вать в международных со-
ревнованиях нашим лыж-
никам, футболистам, хок-
кеистам, фигуристам, ба-
скетболистам и многим 
другим атлетам. 
Это общие положения за-
претов. Персональная же 
суть санкций в том, что те-
перь, скажем, трехкратный олимпий-
ский чемпион, великий лыжник Алек-
сандр Большунов не сможет побеж-
дать на лыжне норвежца Йоханесса 
Клебо, блистательная российская фи-
гуристка Александра Трусова не смо-
жет подняться на пьедестал чемпио-
ната мира, а тренер футбольной сбор-
ной России Валерий Карпин может не 
ломать голову, приглашать ли ему на 
стыковые матчи на ЧМ-2022 лучшего 
бомбардира Артема Дзюбу.
Что делать? Уж точно не стенать и за-
ламывать руки. Куда продуктивнее за-
няться делом. Спортсменам — продол-
жать тренировки, а спортивным жур-
налистам освещать чемпионаты Рос-
сии по всем видам спорта. Если 
результаты российских спортсменов 
на этих чемпионатах будут выше, чем 
на чемпионатах мира, всему свету ста-
нет понятно, кто действительно силь-

нейший в том или ином виде спорта. 
Слабое утешение, говорите? А какие 
есть варианты в данной ситуации? 
Только продолжать работу. Тем более, 
как говорят спортсмены, главное для 
них — победить самих себя, только 
тогда придут большие успехи. И разве 
победа в чемпионате России — это не 
великий успех?
Теперь домашних соревнований в Рос-
сии станет больше. В этом году запла-

нировано проведение бо-
лее 10 тысяч соревнова-
тельных и тренировочных 
мероприятий в стране.
Кроме того, вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко за-
явил, что средства, освобо-
дившиеся из-за отмены 
международных соревно-
ваний, будут направлены 
на строительство спортив-
ных объектов в шаговой 
доступности для граждан. 
Он отметил, что приори-
тет — обеспечить макси-
мальное участие россий-

ских спортсменов в международных 
чемпионатах. Например, с участием 
стран СНГ, БРИКС и ШОС. 

Сейчас мы видим бурю эмо-
ций. Взрослые дяди — поли-
тики и бизнесмены — ведут 
себя как обидевшиеся дети. 
«Назло маме отморожу уши!» 
Цена газа в Европе обнови-
ла исторический максимум, 
перевалив за 2300 евро, 
а они «Северный поток» не 
сертифицируют. Начнут 
мерзнуть — опомнятся. 
И крупный бизнес опомнит-
ся, потому что не захочет те-
рять огромный российский 
рынок. Ведь от того, что у нас 
перестанут производить «Форды», Рос-
сия мало чего потеряет. А вот «Форд» по-
теряет много — сотни миллионов долла-
ров! Или взять авиакомпании, самоле-
там которых придется как-то облетать 
первую по территории страну мира. Это 
же огромные затраты! Иными словами, 

спустя какое-то время эмо-
ции схлынут и с нами начнут 
о том, о сем договариваться. 
Что самое интересное, сей-
час многое, почти все, зави-
сит от успехов Российской 
армии. Чем быстрее и полнее 
мы решим украинский во-
прос, тем скорее с нами нач-
нут говорить на равных. Ведь 
Запад только на словах за 
дипломатическое решение 
проблем! А понимает и ува-
жает он только силу. Вспом-
ним историю с расширением 

НАТО. Сколько переговоров мы ни вели, 
они спокойно расширялись и на наше 
мнение им было плевать, потому что за 
Западом была сила. Вот, расширяемся, 
бомбим Югославию, «разбираемся» 
с Каддафи, ну и что вы нам сделаете?! 
Россия пожала плечами и сделала ровно 

то же, что НАТО: начала демонстриро-
вать военную мощь сама, защищая соб-
ственные геополитические интересы. 
И коллективный Запад вздрогнул: эй, ну 
как же? Это нам можно, а вам-то нельзя! 
И вот когда мы докажем, что да, нам то-
же можно, что считаться с нами придет-
ся, у западных лидеров и возникнет про-
яснение в мозгах. 
Плюс, надо четко понимать, Россия — 
часть мировой экономики. Да, мы позд-
но в нее пришли, но место свое объек-
тивно заняли. Без нашего газа Европа не 
согреется. Без нашей нефти цены на за-
правках сильно вырастут, и западным 
обывателям это очень не понравится. 
Просто так взять и «вычеркнуть» Россию 
из мира не получится. Рано или поздно 
с ней придется договариваться. А вот на 
каких условиях, решается сейчас на 
Украине. Мы многое поставили на кар-
ту, важно выиграть.

Горькие истерики
Ряд санкций против нас просто нелеп. Они вызывают у россиян даже не столько возмущение, сколько почти сочувствие (далеко не всегда 
переходящее в злорадство) к обывателям из тех стран, которые эти санкции вводят. К ним не приедут теперь великие дирижеры, певцы 
и исполнители. С ними не будут соревноваться великолепные спортсмены... Все это не смешно — горько видеть такое в XXI веке.

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

СЕРГЕЙ 
ВАКУЛИН
ПРОГРАММИСТ, 
НЕЗАВИСИМЫЙ 
ЭКСПЕРТ 
ПО КОМПЬЮ
ТЕРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Артем
Мне кажется, «решать украин-
ский вопрос» надо было намного 

раньше, поискав кого-то получше 
Януковича. Может, сейчас найдем? 

Елена Игоревна
Да, с санкциями какая-то коллек-
тивная истерика. Скоро произво-

дители зубной пасты за «свободную 
Украину» заступятся! Как-то глупо все.

Civic
Я думаю, ситуация устаканится 
года через два-три. Все посте-

пенно привыкнут к обновленной Укра-
ине, как к Крыму в составе России. 
Главное эти два-три года прожить. 

Комментарии

Котошихин
Артисты потеряли в гонорарах, 
а зрители разве не потеряли? Би-

леты на выступление звезд покупают 
за несколько месяцев.

Apolonia
При том, что мировые исполните-
ли ведут вполне себе космополи-

тический образ жизни.

Дон_Пампа
Следующий шаг — объявить рус-
скую культуру дегенеративной. 

Тем более что такой опыт уже есть 
у «прогрессивных стран».

Tatarin_1970
Надеюсь, что для иностранных 
исполнителей последуют ответ-

ные меры. Хотя это и ужасно.

LemanRuss
Зато теперь не будет «Евровиде-
ния». Это реальный выигрыш 

от санкций. Все равно его никто почти 
и не смотрел уже. 
Надоело.

Комментарии

Граф Табуреткин
Способные умы всегда есть. 
А что нет массового производства 

микроэлектроники — это беда.

Kouzdra
А «Интел» готов отказаться разом 
от такой доли рынка? Компенси-

ровать потери будет нечем. 

Исаковский
Скорее всего, найдется способ 
обходить санкции. Процессоры 

будут приобретать на Украине. Она же 
под санкциями не будет.

ХРАНИТЕЛЬНИЦА
В Россию уже несколько раз за-
прещали экспорт высокотехно-

логичной продукции. И вот еще раз 
запретили. 

Подсвинок
Ну так а Россия прекратит постав-
ки титана и алюминия. Так что 

есть чем ответить. 

Комментарии Пахомий
Может быть, и спорт высоких до-
стижений уйдет в очень узкую ни-

шу. А будет только физкультура.

Сероб Макакян
Мировой спорт и без ограниче-
ний выглядит все больше как па-

родия на самого себя. Олимпиаду 
ждут уже как повод для скандалов, 
а не для спорта. 

Polkovnique
Главное, чтобы войны не было. 
А спорт как-нибудь устроится.

Комментарии
Buffalo

Давно уже все поняли, что в оди-
ночку ни одна страна космос 

на серьезном уровне сегодня не потя-
нет. Только вместе. И на этот компро-
мисс придется идти.

Сергей Поспелов
А что космос? Теперь все про-
граммы будут либо двойного на-

значения, либо вообще только воен-
ные, судя по последним событиям. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

СЕ
РГ
ЕЙ

 С
АВ
ОС
ТЬ
Я
Н
ОВ

/Т
АС
С

24 ноября 2021 года. Казахстан. Байконур. Генеральный директор госкорпорации «Роскосмос» Дмитрий Рогозин у ракеты-носителя «Союз-2.1б» с транспортным грузовым 
кораблем-модулем «Прогресс М-УМ» и узловым модулем «Причал» перед запуском
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Сергей Собянин: Вернули станции метро ее исторический вид

Всегда готовы организовать интересные мероприятия 

 Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин открыл после капи-
тального ремонта и реставра-
ции вестибюль станции «Но-
вослободская» Кольцевой 
линии метро. Специалисты 
полностью восстановили ее 
исторический облик.

 В Москве, напомнил мэр, реа-
лизуется одна из крупнейших 
в мире программ по строи-
тельству метрополитена. Од-
новременно идет ремонт 
и модернизация инфраструк-
туры существующих линий 
и станций столичной подзем-
ки. «Новослободская» — одна 
из них.
— Здесь не только заменили 
старые эскалаторы, которые 
отработали 68 лет, но и запу-
стили еще один, четвертый, — 
рассказал Сергей Собянин. — 
Это позволило увеличить про-
пускную способность вести-
бюля на 30 процентов.

Новые эскалаторы отече-
ственного производства пол-
ностью автоматизированы 
и безопасны для пассажиров. 
Кроме того, они потребляют 
на 30 процентов меньше 
электроэнергии. Как завери-
ли представители компа нии-
производителя, эскалаторы 
прослужат не менее полу-
века.
Всего за последние десять лет 
в столичном метро заменили 
эскалаторы на 17 станциях. Та-
кие работы считаются непро-
стыми и требуют терпения, 
в том числе от пассажиров, по-
тому что для ремонта нередко 
приходится закрывать вести-
бюли, которыми ежедневно 
пользуются десятки тысяч лю-
дей. Так, в будни пассажиропо-
ток «Новослободской», еще до 
ее реконструкции, составлял 
свыше 55 тысяч человек в сут-
ки. Пока шли работы, станция 
продолжала обслуживать лю-
дей, однако проход к поездам 
и выход в город осуществлялся 
через переход на станцию 
«Менделеевская» Серпухов-
ско-Тимирязевской линии.

— Во время ремонта станций 
мы также меняем системы 
электроснабжения, управле-
ния, вентиляции, приводим 
в порядок воздуховоды, желез-
нодорожные пути — это 

огромная программа, — под-
черкнул Собянин.
На «Новослободской» восста-
новили гидроизоляцию на-
клонного тоннеля, полностью 
обновили электро- и водоснаб-

жение станции, установили 
новый модуль для сотрудни-
ков полиции, проложили бо-
лее 89 километров различных 
кабелей и смонтировали семь 
новых вентиляционных уста-

новок, это позволило увели-
чить воздухообмен на десять 
процентов.
— Также мы поставили ревер-
сивные турникеты, — добавил 
заммэра Москвы, руководи-
тель Департамента транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры го-
рода Максим Ликсутов. — Те-
перь они могут работать 
в зависимости от пассажиро-
потока как на вход, так и на вы-
ход. Это создаст дополнитель-
ные комфортные условия для 
наших пассажиров.
На входе для комфорта пасса-
жиров установили новые те-
пловые завесы, которые не 
пропускают с улицы холодный 
воздух. Кроме того, в вестибю-
ле открыли еще одну кассу, 
установили дополнительные 
билетные автоматы. В них 
можно приобрести проезд-
ные, которые действуют на 
всех видах московского транс-
порта. Также на станции обно-
вили навигацию.
Столичное метро считается од-
ним из самых красивых в ми-
ре. Часть его исторических 

станций, включая «Новосло-
бодскую», которая работает 
с 1952 года, относятся к объек-
там культурного наследия.
— К сожалению, в конце 
1990-х — начале 2000-х годов 
станцию сильно испортили, 
добавив кучу проводов, каких-
то элементов, экранов, — от-
метил Ликсутов. — Она факти-
чески потеряла тот облик, ко-
торый имела изначально.
Вернуть «Новослободской» 
былую красоту доверили мо-
сковским реставраторам.
— Мы посетили несколько ар-
хивов, провели тщательные 
обследования станции, — рас-
сказал главный архитектор 
проекта реставрации Андрей 
Кузькин. — В итоге удалось 
восстановить всю мраморную 
облицовку стен, первоначаль-
ный рисунок холла и истори-
ческую систему освещения.
Каждый светильник на стенах 
и балюстрадах эскалаторов 
отреставрировали вручную. 
Дополнительно установили 
17 новых торшеров вдоль чет-
вертого эскалатора. Кроме то-
го, восстановили освещение за 

карнизом купола эскалаторно-
го зала.
Специалисты также укрепили 
несущие конструкции вести-
бюля станции, по архивным 
чертежам воссоздали деревян-
ные двери, вернули шахмат-
ный рисунок на гранитном 
полу, отреставрировали ме-
таллические решетки и эле-
менты лепного декора. Все ин-
женерные коммуникации, ко-
торые портили внешний вид 
станции, убрали внутрь стен. 
В обходном коридоре повеси-
ли покрытую сусальным золо-
том памятную табличку об от-
крытии станции.
По словам Максима Ликсуто-
ва, с учетом выполненных ра-
бот ремонт «Новослободской» 
в ближайшие 30 лет не понадо-
бится. Единственное, с насту-
плением тепла приведут в по-
рядок фасад станции.
— «Новослободская» — одна 
из красивейших станций, — 
подчеркнул мэр. — И теперь 
она будет служить десятки лет 
надежно и бесперебойно.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Заместитель директора Мо-
сковского агентства реали-
зации общественных проек-
тов Юлия Синкевич рассказа-
ла «ВМ», как проходит ее 
трудовой день и что она счи-
тает главным в своей работе.

Утро Юлии Синкевич начина-
ется в семь часов. И, по ее сло-
вам, будильник для того, что-
бы проснуться, ей практиче-
ски не нужен.
— Привыкла уже за много лет 
к раннему подъему, поэтому 
встаю легко, — говорит Юлия 
Синкевич. — Дальше у нас 
вкусный семейный завтрак. 
Стараюсь приготовить что-то 
быстрое, но полезное, напри-
мер, каши или сырники.
Утренние сборы занимают 
примерно полтора часа. Как 
только стрелки часов прибли-
жаются к восьми часам трид-
цати минутам, Юлия Синке-
вич вмеcте с маленьким сы-
ном выходят из дома.
— На работу я отправляюсь 
сразу же после того, как отве-
ду его в детский сад. Это моя 

приятная утренняя тради-
ция, — говорит она. — Целую 
сына и спешу в метро.
Дорога занимает примерно 
час. Это время Юлия Влади-
мировна проводит с пользой: 
она успевает просмотреть ра-
бочие чаты, спланировать 
день и поставить задачи для 
курируемых отделов.
В десять часов утра Юлия Син-
кевич заходит в офис.
— В моем управлении нахо-
дятся два отдела: информаци-
онный отдел нашего агент-
ства и организационный. 
Первое, что я делаю, — это 
общаюсь с сотрудниками, — 
рассказывает она. — Убедив-
шись, что у всех хорошее на-
строение и в целом в коллек-
тиве нет никаких проблем, 
которые могут негативно ска-
заться на рабочем процессе, 
приступаю к работе.
Первая половина дня посвя-
щена, как правило, планиро-
ванию мероприятий.
— Очень часто наши планер-
ки проходят в формате «моз-
гового штурма». Например, 

сейчас проходит ежегодный 
конкурс «Лица района». Мо-
сквичи активно подают заяв-
ки, — говорит Юлия Синке-
вич. — А мы к основной кон-
цепции додумываем какие-то 
детали, чтобы сделать уча-

стие еще более удобным и по-
лезным.
На конкурс «Лица района» се-
годня поступило уже 327 зая-
вок. Поэтому основная часть 
дня Юлии Синкевич отведена 
их рассмотрению и детально-

му знакомству с конкурсными 
проектами.
— Помимо изучения проек-
тов, параллельно ведем под-
готовку к началу тестирова-
ния — одному из конкурсных 
этапов, — говорит Юлия Син-
кевич. — Продолжаем актив-
ную работу с экспертами, ко-
торые готовы включиться 
в оценку проектов и порт-
фолио. 
Так незаметно проходит день. 
Стрелки часов приближаются 
к 18 часам. Юлия Владими-
ровна покидает офис, но до-
мой не спешит.  
— Начинается время конкурс-
ных мероприятий. Это разно-
образные тренинги и мастер-
классы, которые проводятся 
на различных городских пло-
щадках. Поэтому я обязатель-
но выезжаю туда, — поясняет 
она. — А вообще, у нас боль-
шой коллектив единомыш-
ленников. И мы всегда готовы 
организовать интересные ме-
роприятия для жителей горо-
да. А что касается членов на-
ших семей, то они уже давно 
привыкли к тому, что домой 
рано мы практически никогда 
не приходим. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:03 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и глава столичного Департамента транспорта 
Максим Ликсутов в преддверии 8 Марта вручили букеты работницам станции «Новослободская»

На Якиманской 
набережной 
соседствуют здания 
самых разных 
архитектурных стилей

КРОМЕ ТОГО
Вчера знак отличия «ВДНХ рекомендует» получили 
более 20 московских ресторанов и кафе. Победите-
лей определили эксперты при участии жителей сто-
лицы, которые высказали свое мнение, проголосовав 
на сайте главной выставки страны, а также на портале 
проекта «Активный гражданин». Всего было девять 
номинаций, среди которых «Самое атмосферное ка-
фе», «Лучшее место для праздника», «Кафе с лучшим 
видом», «Национальная кухня» и «Самое романтич-
ное заведение».

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Тайна, которую 
хочется разгадать

Лидер клубов «Эрудит», 
«Кинолюбы», ведущий 
онлайн-игр «Кто хочет стать 
миллионером» и «Своя 
игра», которые проходят 
в рамках проекта «Москов-
ское долголетие», Алек-
сандр Авагимянц (на фото) 
родился в Баку. Но родным 
городом считает Москву.

Пенсионер Александр Сергее-
вич Авагимянц — человек ак-
тивный, общительный, и ему 
всегда все интересно. Его об-
щий рабочий стаж — 43 года. 
При этом он говорит, что ка-
рьера для него была делом 
важным, но на первое место 
он всегда ставил семью.
— Моя жена Раина Михайлов-
на — врач. До сих пор работа-
ет. Дочка Виктория преподает 
французский и английский 
языки, помогает иностран-
ным студентам грызть гранит 
науки. Я на пенсии, но домо-
седом меня назвать сложно. 
Мне нравится читать, смо-
треть фильмы и делиться впе-
чатлениями с единомышлен-
никами. А в выходные дни мы 
с женой любим долгие пешие 
прогулки по любимому горо-
ду. Есть у нас и излюбленные 
маршруты, один из которых 
пролегает по набережной Мо-
сква-реки.
Супруги, прогуливаясь по го-
роду, часто вспоминают, как 
было раньше в столице и как 
стало сейчас.
— Сначала мы жили в обще-
житии, — рассказывает Алек-
сандр Авагимянц. — Вчетве-
ром — я, жена, теща и доч-
ка — в двух маленьких комна-
тах с общей кухней. Иногда 
надо было стоять в очереди 
к газовой плите, чтобы что-то 
приготовить. В начале 90-х 
прошлого века очереди были 
повсюду. Полки в магазинах 
пустые, масло и мясо по тало-
нам... Если сравнить сегод-
няшнюю сверкающую, ухо-
женную Москву и мрачную, 
серую столицу того времени, 
трудно поверить, что это один 
город. Москва, как феникс, 
возродилась из пепла и стала 

одним из самых красивых го-
родов мира. Для меня, люби-
теля побродить по ее улицам, 
очень важна удобная прогу-
лочная сеть. Можно создать 
уникальные маршруты, кото-
рые позволят любоваться са-
мыми красивыми местами 
города: Манежная и Красная 
площади, парк «Зарядье» и ле-
гендарная Тверская улица.
Но, по словам пенсионера, се-
годня за красотой не нужно 
ездить в центр, так как в каж-
дом районе столицы есть где 
отдохнуть.
— Например, недалеко от мо-
его дома есть парк «Печатни-
ки». Там гулять — одно удо-
вольствие. Удобные скамей-
ки, прекрасные дорожки, ухо-
женная, чистая территория, 
тренажеры. А еще я очень лю-
блю улицу Школьную, кото-
рая расположена у станции 
метро «Римская». Идешь сре-
ди двухэтажных домов и неча-
янно оказываешься в старой 
Москве.
Александр Авагимянц гово-
рит, что ему есть с чем сравни-
вать, ведь за свою карьеру ему 
удалось пожить во многих го-
родах мира, в том числе в Афи-
нах, Париже и Барселоне.
— Москва — как в песне поет-
ся: «Этот город самый лучший 
город на Земле». После таких 
слов и добавить нечего. Это 
город, сумевший войти в буду-
щее, не теряя своего прошло-
го, — считает он. — А еще для 
меня Москва — тайна, кото-
рую хочется разгадывать каж-
дый день.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:35 Заместитель директора Агентства реализации 
общественных проектов Юлия Синкевич в рабочем кабинете

Александр Сергеевич Ава-
гимянц родился в Баку 
5 января 1958 года. В 1980 
году окончил Инженерно-
строительный институт. 
С 1980 по 1982 год служил 
в Военно-воздушных вой-
сках. С 1982 по 1988 год 
работал инженером стро-
ительных систем в строи-
тельном институте Баку. 
С 1989 по 1999 год  — 
в строительной компании 
Ульяновска. В 1999 году 
переехал в Москву и воз-
главил проектно-строи-
тельное объединение. 
В 2018 году вышел на пен-
сию, активист проекта 
«Московское долголе-
тие» — ведет несколько 
клубов по интересам.

справка

досье
Синкевич Юлия Влади-
мировна родилась 
23 июля 1990 года. 
В 2012 году окончила 
факультет истории 
и права Тульского госу-
дарственного педагоги-
ческого университета 
им. Л. Н. Толстого. 
В 2019 году окончила 
магистратуру Россий-
ского государственного 
социального универси-
тета. Трудовую деятель-
ность начала еще в сту-
денческие годы, работа-
ла педагогом дополни-
тельного образования 
в Центре детского твор-
чества, дополнительно 
курировала деятель-
ность общественных ор-
ганизаций школьников 
района. В 2017 году на-
значена заместителем 
директора Московского 
агентства реализации 
общественных проек-
тов. В свободное время 
любит прогулки с семьей 
в городских парках. 
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Зоопарк дарит яркие впечатления Букет маме 
нес очень бережно

Московский зоопарк пере-
шел на весенний график ра-
боты: теперь он открыт на час 
дольше. А это значит, у посе-
тителей появилось больше 
времени, чтобы не спеша 
обойти всю территорию и по-
наблюдать за разными жи-
вотными. Прекрасный повод, 
чтобы в выходные сходить 
всей семьей на познаватель-
ную прогулку.

Этой традиции уже 158 лет — 
именно столько существует 
Московский зоопарк, создан-
ный по инициативе Русского 
Императорского общества 
акклиматизации животных 
и растений.
— Изначально его хотели об-
устроить в Нескучном саду, 
недалеко от современного 
Парка Горького, — говорит 
историк, москвовед Алек-
сандр Васькин. — Но в итоге 
он появился на знаменитых 
Пресненских прудах, которые 
существуют до сих пор.
До 1919 года зоосад жил за 
счет частного финансирова-
ния. При этом коллекция жи-
вотных пополнялась, в том 
числе благодаря высокопо-
ставленным лицам.
— Долгое время в зоопарке 
жил индийский слон, которо-
го, по легенде, подарил сам 
Александр II, — рассказал 
Васькин.
Вход для взрослых посетите-
лей всегда был платным, эти 
деньги тоже шли на содержа-
ние зоопарка. К моменту от-
крытия в нем обитали около 
300 зверей и птиц: представи-
тели российской фауны, до-
машние животные разных по-
род и несколько экзотических 
видов, среди которых были 

два льва, два тигра, ягуар, лео-
пард, носорог, гиена, аллига-
тор и речные черепахи. Для 
сравнения, сегодня в зоопар-
ке живут 10 тысяч самых раз-
ных животных, в том числе 
более тысячи перелетных 
птиц, которые облюбовали 
Большой пруд.
— До середины XX века зоо-
парк выглядел совсем ина-
че, — пресс-служба Москов-
ского зоопарка приглашает 
всех желающих заглянуть 
в Музей истории учрежде-
ния. — К примеру, по нему 
текла река Синичка, ее спря-
тали в трубу только в 1952 го-
ду. В это же время впервые 
подвели канализацию к девя-
ти бассейнам и страусятнику, 
появились заасфальтирован-
ные дорожки.
В истории зоопарка были 
и непростые времена. Так, 
в 1970–1980-х годах из-за ма-
териальных трудностей он на-
чал разрушаться. По воспоми-

наниям сотрудников зоопар-
ка, в террариуме на втором 
этаже павильона «Остров зве-
рей» так обветшали перекры-
тия, что на головы амурских 
тигров, которые обитали на 
первом этаже, периодически 
падали лягушки.
Пережить все это зоопарку 
помогла в том числе поддерж-
ка москвичей. По словам 
Александра Васькина, для со-
ветских людей поход в зоо-
парк, несмотря ни на что, 
всегда был настоящим празд-
ником. Родители водили де-
тей посмотреть на зверей в ос-
новном в выходные.
— Тогда не было компьютер-
ных игр и других развлече-
ний, которые есть у современ-
ных детей, поэтому поход в зо-
опарк всегда воспринимался 
с особой радостью, — поде-
лился личными воспомина-
ниями историк и москво-
вед. — Выходишь из метро 
и чуть ли не бежишь, чтобы 

скорее увидеть бегемота, сло-
на или жирафа.
Кроме того, там можно было 
покататься на лошадке, 
съесть самое вкусное на свете 
мороженое и в специальном 
аппарате налить себе стакан 
газировки с сиропом.
— Удовольствие стоило три 
копейки, — уточнил Вась-
кин. — Мне нравилась вода 
с грушевым вкусом — дюшес.
А вот москвич Дмитрий Зве-
рев хорошо помнит вкус слад-
кой ваты, которую родители 
покупали ему в зоопарке, ког-
да он был маленьким. Яркие 
впечатления из детства сыгра-
ли решающую роль, когда он 
выбирал место, куда пригла-
сить на одно из первых свида-
ний свою будущую жену.
— Он мне так и сказал: «Фами-
лия у меня Зверев, и я обязан 
показать тебе зверей», — сме-
ется Наира, которая до этого 
ни разу не была в зоопарке.
Больше всего ей запомнились 
розовые фламинго, забавные 
пингвины и обезьяны. Кроме 
того, она обратила внимание 
на таблички, призывающие 
посетителей не закармливать 
животных, ведь этим они мо-
гут навредить им.
— Мне кажется, с людьми, 
особенно с детьми, надо чаще 
говорить о бережном отноше-
нии к дикой природе, — счи-
тает Наира Зверева. — Если 
мы не будем о ней заботиться, 
то многие животные останут-
ся только в зоопарках.
Увы, сегодня оленя Давида 
или, например, лошадь Прже-
вальского действительно 
можно увидеть только в зоо-
парках, в том числе в Москов-
ском, сотрудники которого 
занимаются сохранением 
редких и исчезающих видов.
— К нам попадают раненые 
животные, детеныши, поте-
рявшие маму, — все те, кто не 
выжил бы в дикой природе, — 
рассказали в пресс-службе зо-
опарка. —Здесь за ними сле-
дят ветеринары, зоологи. На-
ши подопечные размножают-
ся, и детеныши потом 
уезжают в другие зоопарки, 
где создают свои семьи.
Москвич Василий Ольховой 
впервые попал в зоопарк, ког-
да ему было три года. Хорошо 
помнит черного ягуара, он 
выглядел точь-в-точь как пан-
тера Багира из мультфильмов 
про Маугли, снятых по моти-
вам «Книги джунглей» Ре-
дьярда Киплинга. Как только 
еще немного потеплеет и про-
снутся животные, которые 
впадают в спячку, Василий 
планирует первый раз отве-
сти в зоопарк уже своего сына. 
В неполные два года Саша зна-
ет, как рычит медведь, выгля-
дят жираф и панда. Но пока он 
видел их только в книжках.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Весна неизменно ассоцииру-
ется с одним из прекрасных 
праздников — Женским 
днем. Восьмого марта муж-
чины стараются удивить сво-
их мам, бабушек, сестер, жен 
или возлюбленных. «ВМ» 
расспросила руководителей 
различных структур и ве-
домств о самых необычных 
подарках для своих люби-
мых женщин. 

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

1992 год. Ни у кого нет ни де-
нег, ни хороших продуктов. 
Но мне так хотелось порадо-
вать маму чем-то необычным. 
В коммерческом ларьке на-
шел ананас за тысячу рублей. 
Это было большое празднич-
ное событие, которое помню 
даже спустя тридцать лет. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА КАПОТНЯ

Мне было от силы пять лет, 
а я уже точно знал, что празд-
ник 8 Марта — особый день 
для моей мамы. И мне очень 
хотелось ее порадовать. Знал, 
что она любит большие белые 
хризантемы. Пушистые цве-
ты, словно большие снежные 
шапки. Я тогда начал копить 
свои первые деньги. Помню, 
собирал их буквально по ко-
пейкам. Потом вытряс все мо-
нетки из копилки и гордо от-
правился в магазин. В итоге 
мне удалось купить большой 
красивый букет. Помню, 
очень бережно его нес через 
весь двор, чтобы преподнести 
маме на этот замечательный 
праздник. 

ЭЛИНА ХАМАТОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
ПРОЕКТА ГОРОД ГЕРОЕВ МОСКВА

Когда я училась в выпускном 
классе, молодой человек, с ко-
торым я отказывалась стро-
ить отношения, решил, что 
8 Марта — это последняя по-
пытка убедить меня в обрат-
ном. Можно сказать, послед-
ний его шанс. Он взял все свои 
сбережения и подарил мне 
огромного плюшевого медве-
дя, который с трудом проле-
зал в дверной проем.  Забав-
ным получился еще тот факт, 
что на женский праздник вы-
пал его день рождения, и та-
кая стратегия молодого чело-
века вынудила меня подарить 
ответный подарок — носки. 
Правда, признаюсь, встре-
чаться с ним в итоге мы так 
и не начали.

Еще я помню, как однажды 
мне подарили змею. Я долго 
готовилась к этому событию. 
Купила террариум, корм, 
грунт. В общем, все, что необ-
ходимо. А змея на следующий 
день сбежала.  

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ 
БИБЛИОТЕЧНОЙ СИСТЕМЫ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО ОКРУГА МОСКВЫ

Одно время я работал режис-
сером концертных программ 
в большом культурном цен-
тре. Вы когда-нибудь отмеча-
ли 8 Марта среди тысячи жен-
ских улыбок? А вот у меня та-
кой опыт был. Это невероят-
но! Такого заряда на новые 
свершения я не получал ни-
когда. Самое большое впечат-
ление от таких  концертов за-
ключается в том, что юные 
звездочки балетной студии, 
мамы из молодежного хора 
и бабушки оперного коллек-
тива собрались в этот весен-
ний праздник все на одной 
сцене. Поверьте, это был ве-
ликолепный праздничный  
вечер!

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Самые приятные и запомина-
ющиеся для меня подарки — 
это то, что делают своими ру-
ками мои дети. Каждый год 
они дарят мне что-то очень 
трогательное и необычное. 
Например, я храню все их от-
крытки с разными цветами — 
будь то мимоза или тюльпа-
ны. Еще мне очень нравятся 
поделки — дети знают о моей 
большой любви к кошкам, де-
лают разные изделия, связан-
ные с этой тематикой и дарят 
мне. Одна из самых забав-
ных — кошка, похожая на кро-
кодильчика. А если выставить 
все их в ряд, то можно заме-
тить, что каждая такая сде-
ланная кошечка уникальна. 

МАРГАРИТА САВИНКИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТНОГО ОФИСА 
МОЛОДЕЖЬ  МОСКВЫ

В прошлом году меня ждал 
очень приятный и неожидан-
ный сюрприз от близких на 
8 Марта — парение на пара-
плане в Подмосковье. Я полу-
чила огромный заряд незабы-
ваемых эмоций и ощущений, 
которых мне хватило на очень 
долгое время.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 3 марта 2022 года 17:02 Сестры Нелли (на первом 
плане) и София Крюковские задержались у вольера 
с лошадьми. Любопытные животные с удовольствием 
пообщались с гостьями. БЫЛО 1 ноября 1993 года. 
Верблюд был настоящей звездой Московского зоопарка

было
стало

Самостоятельные 
и предприимчивые
За год число самозанятых в Москве увеличилось 
на 80 процентов, а их ежемесячный прирост составляет 
в среднем 30 тысяч человек, сообщила на этой неделе 
сенатор Совета Федерации Инна Святенко. Рассказыва-
ем, почему москвичи выбирают эту форму деятельности. 

Весна начинается с подготовки подарка для женщин

К празднованию Междуна-
родного женского дня в Мо-
скве готовятся заранее, как 
и больше полувека назад. 
Тем временем в промышлен-
ности и строительстве про-
должают бить рекорды, обе-
спечивая москвичей всем не-
обходимым.

Цветы к празднику 
«В оранжереях завода «Ка-
либр» сейчас весна. Цветут 
нежные нарциссы, циннера-
рии, примулы. Хороший пода-
рок работницам на 8 Марта 
приготовили заводские садо-
воды. По традиции женщи-
нам будут вручены живые 
цветы».
7 марта 1960 года

В Москве вырастили больше 
трех миллионов цветов 
к Международному женскому 
дню.
— Уже расцвели тюльпаны, 
розы, гортензии, примула 
и различные 
комнатные рас-
тения. В город-
ских теплицах 
тюльпаны вы-
ращивают не 
в грунте, а в во-
дном растворе, 
который полно-
стью обеспечи-
вает потребно-
сти растений 
в питательных 
веществах, — сообщили в сто-
личном Департаменте ЖКХ.
2 марта 2022 года

■
Лучшие показатели
«В первый день весны нача-
лась трудовая вахта в честь 
90-летия со дня рождения Ле-
нина. Показать высокую про-

изводительность, проявить 
максимум творческой иници-
ативы — вот задачи, которые 
сейчас решают коллективы 
предприятий».
1 марта 1960 года

В минувшем, 
2021 году, про-
изводители пи-
щевых продук-
тов значитель-
но увеличили 
объемы произ-
водства.
— Рост произо-
шел за счет по-
л о ж и т е л ь н о й 
динамики выпу-
ска мясных по-

луфабрикатов, хлебобулоч-
ных и кондитерских изделий, 
а также сыров и рыбной про-
дукции. 
Объем отгруженной продук-
ции пищевого сектора в про-
шлом году был 540 миллиар-
дов рублей. Это на 15,7 про-
цента больше, чем в 2020 го-

ду, и на 42 процента выше, 
чем в 2019-м, — сказал заммэ-
ра Москвы по вопросам эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов.
28 февраля 2022 года

■
Квартиры — горожанам
«На заседании президиума 
горкома обсуждался вопрос 
о почине коллектива треста 
«Мосстрой», решившего осу-
ществить застройку девяти 

кварталов на юго-западе 
и в Новых Черемушках поточ-
но-скоростными методами. 
Горком профсоюза одобрил 
инициативу».
1 марта 1960 года
В Москве строится и проекти-
руется около 400 домов об-
щей площадью 7,2 миллиона 
квадратных метров.
— С начала года уже построи-
ли по программе реновации 
девять домов. Всего в 2022 го-
ду по реновации планируется 
сдать около 80 домов жилой 
площадью 1,2 миллиона ква-
дратных метров. Это больше 
20 тысяч квартир. Темпы 
строительства позволят пере-
дать под заселение 71 жилой 
дом, а ключи от квартир полу-
чат около 37 тысяч человек, — 
сказал глава Департамента 
строительства Москвы Рафик 
Загрутдинов. 
28 февраля 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию нашего издания, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника в рубрике «Решения власти» 
представляем вам цикл публикаций, в которых на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правитель-
ства, какие проблемы волновали депутатов несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

8 марта 1956 года. Продажа мимозы на Центральном рынке 
Москвы на Цветном бульваре 

наш век
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318 
млрд рублей — 
общий доход 

самозанятых Москвы 
(2019–2021 гг.)

По данным mos.ru и Комплекса экономической политики и имущественно-
земельных отношений Москвы

Получают доход 
от самостоятельного 
ведения деятельности

Не имеют работодателя, 
с которым заключен 
трудовой договор

Не имеют наемных 
работников по трудовым 
договорам

ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬСЯ САМОЗАНЯТЫМ ТЕПЕРЬ МОГУТ ФИЗЛИЦА 
И ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, У КОТОРЫХ ОДНОВРЕМЕННО 
СОБЛЮДАЮТСЯ СЛЕДУЮЩИЕ УСЛОВИЯ:

Встать на учет 
можно без 
посещения 
налоговой

Нет 
необходимости 
применять кассу

Нет страховых 
и пенсионных 
взносов

За операции, 
облагаемые НПД, 
не нужно платить 
НДС

ПРЕИМУЩЕСТВА НАЛОГА НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДОХОД

ВЫЧЕТ ИЗ НАЛОГА,
% от дохода

САМОЗАНЯТЫЕ МОСКВИЧИ 
ПЕРЕЧИСЛИЛИ В БЮДЖЕТ ГОРОДА,
млрд рублей
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СРЕДНИЙ РАЗМЕР ЧЕКА 
САМОЗАНЯТОГО, тысяч рублей
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23%
от общего числа 
плательщиков, 
применяющих налоговый 
режим в России

НА 1 ЯНВАРЯ 2022 ГОДА В МОСКВЕ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 866,6 ТЫСЯЧИ 
САМОЗАНЯТЫХ

38%
доля от дохода, полученного 
всеми самозанятыми 
в России, приходящаяся 
на Москву

МОСКОВСКИЕ НАЛОГИ, 
УПЛАЧЕННЫЕ САМОЗАНЯТЫМИ

318 
млрд рублей —
общий доход

самозанятых Москвы
(2019–2021 гг.)
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Городские службы начали 
подготовку столичной ин-
фраструктуры к следую-
щей зиме. 
Об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
— В настоящее время в соот-
ветствии с утвержденными 
графиками идут работы 
по опрессовке тепловых 
сетей, проведение которых 

технологически возможно 
без отключения потребите-
лей, — сообщил он. 
Основной объем работ нач-
нут выполнять после отклю-
чения отопления.
■
В этом году в Староконю-
шенном переулке будет от-
реставрировано историче-
ское здание — доходный 
дом княгини Козловской.
В рамках капитального ре-
монта и реставрации здесь 

запланирован комплекс ра-
бот, включающий работы как 
по фасаду, так и по ряду ин-
женерных систем, сообщает 
пресс-служба столичного 
Фонда капремонта. 

■
Началась подготовка к за-
пуску работы кикшерин-
га — операторы уже нача-
ли расставлять первые 
самокаты в Москве. 
— За прошлый сезон поль-
зователи совершили ре-

кордные 8,6 миллиона поез-
док, что в 4,5 раза больше, 
чем в 2020 году. Самокаты — 
это «транспорт последней 
мили», который использует-
ся для коротких поездок 
внутри и между районами. 
В этом году продолжим раз-
вивать сервис — парк вырас-
тет до 40 тысяч единиц, — 
сообщили в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы. 

важно
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Вместо цветов — яблоки, киви, хурма 
На столе — яблоки, апельси-
ны, киви... Все это станет не 
просто вкусным угощением, 
но и оригинальным подар-
ком — съедобным букетом.
— Кроме фруктов, нам пона-
добятся деревянные шпажки, 
скотч, искусственные зеле-
ные листья и сушеные цветы 
для украшения, — говорит ве-
дущая мастер-класса, член 
молодежного парламента 
района Метрогородок Ксения 
Мынкина. — Букет завернем 
в упаковочную бумагу и пере-
вяжем розовой лентой.
Ребята повторяют каждое 
действие за Ксенией.
— Сначала выбираем боль-
шой фрукт. Это основа буке-
та, — инструкти-
рует девушка. 
Одиннадцатилет-
няя Ева Вольнова 
берет деревянную 
шпажку, накалы-
вает на нее боль-

шое ярко-красное 
яблоко.
— В большие фрук-
ты вставляйте не-
сколько шпажек, 
чтобы те крепко 
держались, — объ-

ясняет Ксения. — Вокруг цен-
тра выстраивайте остальные. 
Девятилетний Рома собрал 
букет из киви, хурмы и апель-
синов и украсил его зефиром. 
Мальчик вручает букет своей 
маме Галине и обнимает ее. 

— Съедобные букеты — это 
красиво, вкусно и доступ-
но, — добавляет Ксения, на-
блюдая за трогательной кар-
тиной.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Корона увенчает самую умную красавицу
Более 300 заявок на участие 
получил «Российский союз 
молодежи», и дойти до фина-
ла московским девушкам бы-
ло нелегко. Мало быть краси-
вой, в таких конкурсах важно, 
какими талантами обладает 
претендентка на победу и до 
какого совершенства она 
смогла развить свой дар. Но 
вот отборочные испытания 
позади, и три столичные гра-
ции отправились в Самару — 
с надеждой получить корону.
И вот вчера определились 
12 девушек, одна из которых 
станет победительницей. Сре-
ди них — Аида Закавова, сту-
дентка Московского государ-
ственного строительного уни-
верситета.
Учится она по направлению 
«Подземное строительство». 
В детстве Аида мечтала стать 
художником.
— Подросла — стала увле-
каться проектированием зда-
ний, — вспоминает сту-
дентка.
Ее цель — оставить след 
в истории градостроитель-
ства, возвести такое здание, 
чтобы и сто лет спустя ради 
него приезжали в город экс-
курсанты.
— Пройти все конкурсные 
этапы мне помогает огромная 
поддержка родных, — гово-
рит Аида. — Подготовка была 
не самой простой, были и сле-
зы от волнения, и радость от 
того, когда что-то получается. 
Но я настраиваю себя на глав-
ное — получение удоволь-
ствия от этого опыта и воз-
можность пообщаться с де-
вушками из разных уголков 
страны.
Несмотря на то что у Аиды не 
было опыта участия в подоб-
ных конкурсах, она смогла до-
стойно проявить себя и выйти 
в финал.
Вместе с ней в отборочных 
этапах участвовали еще две 
девушки: студентка Государ-
ственного академического 
университета гуманитарных 
наук Кристина Скрябина 
и Екатерина Проскура из Мо-
сковского политехнического 
университета. У них за спи-
ной уже были победы в таких 

состязаниях. Например, Ека-
терина год назад получила ко-
рону на конкурсе красоты 
в стенах родного вуза.
— Это был очень классный 
опыт, — делится Екатери-
на, — поэтому, когда мне 
предложили подать заявку на 
«Красу студенчества России», 
я решила принять этот вызов.
Как говорит девушка, подго-
товка к этому конкурсу дли-
лась всю жизнь.
— Я с самого дет-
ства танцую, окон-
чила музыкальную 
школу. Поэтому 
моим творческим 
номером стал син-
тез двух любимых 
жанров. Бально-спортивные 
танцы и вокал трансформиро-
вались в драматический ак-
терский номер, — поделилась 
Екатерина.
Учится она на факультете ма-
шиностроения. В школьные 
годы ей хорошо давалась ин-
форматика, а занятия на 
3D-принтерах завораживали, 

поэтому она и выбрала для се-
бя такое не совсем типичное 
направление. 
Кристина Скрябина тоже не 
расстраивается, что не вышла 
в финал. У нее уже были опыт 
победы на конкурсе «Красави-
ца Ульяновска» и заслужен-
ный титул «Мисс Ульяновск». 
Получила она их еще до пере-
езда в Москву.
Для конкурса она тоже подго-

товила музыкаль-
ный перформанс.
— Это частушки,— 
говорит Кристи-
на. — Ироничные, 
чуть едкие, неиз-
менно задорные, 
как полагается. 

Я сочинила их сама, тщатель-
но соблюдая веками склады-
вавшиеся правила жанра. Это 
наше культурное наследие, 
которое ни в коем случае 
нельзя забывать! 
Кристина должна была по-
пасть на конкурс еще в про-
шлом году. Но за день до выле-
та подхватила коронавирус. 

— Я расстроилась, что не смо-
гу выступить. Но мой молодой 
человек Всеволод решил меня 
поддержать и записался на 
конкурс «Мистер студенче-
ство Москвы». Это помогло 
мне отвлечься от грустных 
мыслей, так как я с головой 
погрузилась в помощь ему со 
всеми этапами, — рассказы-
вает Кристина Скрябина.
Девушка — будущий полити-
ческий консультант. На такую 
профессию ее вдохновила ма-
ма, долго работавшая помощ-
ником депутата. 
Несмотря на то что все девуш-
ки разные, во мнении, какой 
должна быть победительница 
конкурса, они сходятся: «Кра-
са студенчества России» долж-
на жить каждым днем и брать 
от жизни максимум, хорошо 
учиться, быть уверенной 
и смелой. 
— И, конечно же, активной, 
доброй и обаятельной, — 
 говорит Аида.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

27 февраля 11:14 Студентки московских вузов Екатерина Проскура, Кристина Скрябина и Аида 
Закавова (слева направо) встретились перед отъездом на конкурс «Краса студенчества России»

ПЕРЕД 
8 МАРТА 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
МАТЕРИАЛЫ 
О СИЛЬНЫХ, 
КРАСИВЫХ 
И УСПЕШНЫХ 
ЖЕНЩИНАХ 
МОСКВЫ. 
НА ЭТОЙ 
СТРАНИЦЕ 
МЫ СОБРАЛИ 
САМЫЕ 
ИНТЕРЕСНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
СТОЛИЧНЫЕ 
СОБЫТИЯ, 
КОТОРЫЕ 
ПОСВЯЩЕНЫ 
ПРАЗДНИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Завтра в Самаре пройдет финал национального конкурса «Краса студенчества России». Среди 
претенденток на корону — москвичка Аида Закавова. 

Вчера молодые парламентарии из Метрогородка вместе с арт-кластером «Восток» организова-
ли мастер-класс для детей — с ребятами они сделали букеты из фруктов для мам к 8 Марта.

Вчера 16:29 Елизавета Синицина и Ева Вольнова
(слева направо) сделали букеты из фруктов для своих мам

Помимо фруктов, для соз-
дания оригинального бу-
кета можно использовать 
шоколадные фигурки, 
глазированные ягоды, 
разные сладости. Можно 
даже собрать в виде буке-
та несколько упаковок 
с разными чаями или ко-
фе. И это далеко не окон-
чательный список. Выби-
райте тот материал, кото-
рый точно понравится ва-
шей даме.

кстати

добрые 
новости

Завтра на выставке 
«Япония: куклы, сказки 
и легенды», проходя-
щей в Измайловском 
кремле, состоится 
мастер-класс по изго-
товлению традиционно-
го японского украшения 
для волос — кандзаси. 
Мероприятие приуроче-
но к «Празднику дево-
чек». Мастер-класс нач-
нется в 14:00. 

■
Вчера Московский центр 
«Патриот.Спорт» запу-
стил сразу несколько 
 акций к Международ-
ному женскому дню. 
До 8 Марта школьники 
могут поздравить жен-
щин — ветеранов Вели-
кой Отечественной вой-
ны. Вторая акция — «По-
мощь любимым», на-
правленная на адресную 
поддержку многодетных 
мам и тех, кто воспиты-
вает детей в одиночку. 
Школьникам также 
предлагают поздравить 
своих учительниц, ди-
ректоров и завучей. Дети 
могут сделать открытки, 
вручить букет цветов или 
сделать подарки своими 
руками. Фото или видео 
поздравлений нужно 
опубликовать в соцсетях 
с пометкой Московский 
центр «Патриот.Спорт». 

■
По данным Министер-
ства сельского хозяй-
ства и продовольствия 
Московской области, 
в столичном регионе им-
портозамещение цветов 
достигло 70 процентов. 
Четыре года назад пока-
затели находились 
на уровне 10–15 процен-
тов. В 2021 году в тепли-
цах вырастили более 
46 миллионов цветов. 
Самыми популярными 
у москвичей стали розы 
и тюльпаны. 

Первая и единственная среди большого 
коллектива настоящих мастеров 

Любой труд по душе, если умеешь 
радоваться простым мелочам

Во всем можно увидеть прекрасное — надо 
только захотеть 

Старший мастер Инна Саф-
ронова шутит, что пришла 
в Мосгаз из-за того, что не-
удачно вышла замуж. 
Шутка эта с грустными нот-
ками. У Инны были другое 
образование и другая про-
фессия. Она должна была по-
сле учебы стать фельдшером-
лаборантом. Пять лет она 
работала в поликлинике. Но 
после брака осталась одна 
с двумя детьми. И в тот мо-
мент поступило предложе-
ние поработать в Мосгазе. 
Здесь Сафронова с 1992 года. 
В начале этого месяца испол-
нилось ровно 30 лет с тех 
пор, как она пришла в эту ор-
ганизацию, а в управлении 
аварийно-восстановитель-
ных работ она работает 
с 2003 года.
— Я первая и единственная 
женщина-мастер в аварий-
но-спасательном формиро-
вании (АСФ), — признается 
Инна. — Прошла специаль-
ные курсы в МЧС по спасе-
нию людей. К слову, АСФ 
в управлении аварийно- 
восстановительных работ — 
это элита, сродни ВДВ 
и спецназу в армии. По сло-
вам Инны, ее работа состоит 
в том, чтобы выполнять за-

явки по возможным утечкам 
газа. 
— От абонента поступает за-
прос — и наша бригада сроч-
но отправляется на объ-
ект, — объясняет мастер. — 
Мы находим место повреж-
дения, устраняем утечку. 
Надо знать физику, немно-
го — химию. Чтобы предска-
зать, что может произойти 
в той или иной ситуации. 
Нужно помнить правила 
производства работ. Посто-

янное напряжение, стресс. 
Да и большой мужской кол-
лектив в придачу. 
— Я руковожу небольшой ко-
мандой, в которую входят 
три слесаря. Ими, кстати,  до-
вольно просто управлять, по-
тому что очень толковые ре-
бята. Мы давно уже сработа-
лись, отлично друг друга по-
нимаем. Да и они меня 
уважают, потому что видят 
что я профессионал своего 
дела.  

Василина Ковалева трудится 
в ГБУ «Автомобильные доро-
ги» почти два года 
— Я помню первый рабочий 
день, — рассказывает жен-
щина. — Мы пололи траву 
и убирали мусор. Но со вре-
менем мои обязанности ста-
ли меняться. Все зависело от 
сезона. Например, летом 
я занимаюсь озеленением 
территории в парке Победы, 
а зимой — уборкой и чист-
кой от снега, сбором случай-
ного мусора.
Рабочий день Ковалевой на-
чинается в семь утра. Для 
женщины и ее коллег прово-
дят инструктаж по технике 
безопасности. Мастер дает 
задание, и Василина присту-
пает к его выполнению. 
— За то время, пока я рабо-
таю в «Автодоре», мне осо-
бенно запомнилось откры-
тие кинофестиваля «Будем 
жить», которое состоялось 
летом на входной площади 
в парке, — делится женщи-
на. — Были интересная про-
грамма, талантливые арти-
сты, барабанщики, кинопо-
казы, шатры и красная ков-
ровая дорожка. Все это очень 
красочно. Мы технический 

персонал. То, что нам уда-
лось туда попасть, было ма-
леньким чудом, небольшим 
бонусом перед уборкой. 
До того, как попасть на эту 
работу, Василина Ковалева 
пробовала работать и в дру-
гих профессиях. 
— Даже в охране работа-
ла,  — говорит она. — Мои 
бывшие коллеги были в недо-
умении, когда узнали, что 

я хочу променять такое «те-
плое» место, где нужно толь-
ко сидеть и стоять, на этот 
труд. Но меня все устраива-
ет. Я здесь радуюсь простым 
вещам. Например, появле-
нию солнышка, весеннему 
воздуху, который уже начи-
нает пахнуть по-другому. 
Утром, когда тихо и никого 
нет, в парке снуют белочки. 
Это приятные мелочи. 

Зимой в зоне ответственно-
сти работников ГБУ «Гор-
мост» — уборка снега с мо-
стов, путепроводов, эстакад, 
подземных и надземных пе-
реходов. Сотрудники отвеча-
ют за чистоту пешеходных 
дорожек, тротуаров и лест-
ниц. Работа это тяжелая, 
и женщины ее выбирают 
редко. Однако Елена Рябини-
на, дорожный рабочий ГБУ 
«Гормост», трудится на этой 
должности уже шесть лет. 
Говорит, здесь всегда есть 
чем заняться. 
— В сильный снегопад рабо-
та становится конвейером. 
Вот снег идет, ты счищаешь 
его с дорожек. Следом дви-
жется трактор — забирает 
снег. Ты убираешь за тракто-
ром. И так по кругу. В день на 
парочку самосвалов снега 
точно набирается, — вздыха-
ет Рябинина. 
Елена вспоминает, что ее 
привлек график работы — 
сутки через трое. С таким ра-
бочим расписанием много 
времени остается на себя. Да 
и деятельность, по словам де-
вушки, нескучная. Потому 
что во всем можно увидеть 
красоту, если захочешь.  

— Сегодня ты на Третьяков-
ском мосту, завтра на Боль-
шом Каменном, около Крем-
ля. Тяжело, но интересно! — 
делится Елена. — Моя люби-
мая локация — Крымский 
мост. Рядом Парк Горького, 
«Музеон». Там всегда ярко. 
Работа у нас на свежем воз-
духе, образ жизни активный. 
В тренажерный зал ходить не 
надо. Фитнес отдыхает!

«Девушка, да на такой слож-
ной работе. Давайте мы вам 
поможем!» Эти слова Ряби-
нина слышит частенько. Го-
ворит, сердобольные мужчи-
ны иногда даже пытаются 
отнять инвентарь. 
— Но на самом-то деле де-
вушки такую работу выпол-
няют иногда даже лучше 
мужчин. И вообще, у нас 
равноправие, — смеется она. 

3 марта 11:31 Певец Сергей Жуков (справа) и инспектор 
ГИБДД Алексей Козубовский подарили цветы москвичке 
Наталье Чумаковой

Букет тюльпанов самым 
прекрасным водителям
Старший инспектор дорожно-
патрульной службы лейте-
нант полиции Алексей Козу-
бовский останавливает на 
Никитском бульва-
ре импортную ма-
лолитражку. За ру-
лем — дама.
— Я что-то наруши-
ла? — удивляется 
Наталья Чумакова.
— Нет! С наступаю-
щим праздником! 
Полицейский берет под козы-
рек. А к машине спешит певец 
Сергей Жуков с тюльпанами.
— Желаю, чтобы мечты всегда 
исполнялись! — солист группы 
«Руки вверх» вручает цветы.

— Спасибо, Сережа! — Ната-
лья чуть смущена, но по заго-
ревшимся глазам заметно, 
что искренне рада. А к другой 

машине, где тоже 
девушка за рулем, 
уже несет букет ак-
тер Федор Дунаев-
ский, знаменитый 
«Курьер» из кино. 
По словам заме-
стителя председа-
теля Обществен-

ного Совета столичной поли-
ции Вадима  Бреева, дарить 
автоледи цветы стало уже до-
брой традицией.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сотрудники ГИБДД Центрального округа вместе с актером Федором Дунаевским и солистом 
группы «Руки вверх» Сергеем Жуковым поздравили автоледи с наступающим праздником.

Вчера 14:46 Старший мастер управления аварийно-
восстановительных работ Мосгаза Инна Сафронова

28 февраля 16:36 Дорожный рабочий ГБУ «Автомобильные 
дороги» Василина Ковалева 

12 января 10:19 Дорожный рабочий ГБУ «Гормост» 
Елена Рябинина

знай наших

есть такая профессия

В современном мире практически не осталось сфер деятельности, где бы женщины 
не трудились наравне с мужчинами. Никого уже не удивляют женщины-полицей-
ские и женщины-космонавты. Сегодня представительницы прекрасной половины 
человечества работают и в бизнесе, и в политике. Накануне 8 Марта мы решили 
рассказать о москвичках, которые выбрали мужские профессии в отрасли ЖКХ. 

ну и как вам?

весеннее 
настроение
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Мария Львова-Белова — мать пятерых кровных 
и четырех приемных детей и опекун 13 ребят 
с особенностями развития, жена бывшего про-
граммиста, священника Русской православной 
церкви Павла Когельмана. Права ребят, в том 
числе с особенностями развития, Мария защи-
щает около 15 лет. То есть с того самого време-
ни, когда в больницах Пензы она вместе с быв-
шим детским омбудсменом России Анной Куз-
нецовой ухаживала за детьми, от которых от-
казались родители. 

Не могла поверить

Несмотря на 15-летний опыт работы, получить 
от самого президента предложение занять пост 
уполномоченного по правам детей стало для вас 
совершенной неожиданностью. Но разве вы 
не шли к этому всю жизнь?
За 15 лет у меня действительно накопился боль-
шой практический и личный опыт в вопросах 
помощи детям и семьям. Был еще год работы 
с социальной тематикой в статусе сенатора — 
меня делегировали от нашего региона в верх-
нюю палату парламента. Летом я стала выпуск-
ницей РАНХиГС, вошла в кадровый резерв. Но 
при этом предложение президента занять 
должность уполномоченного по правам ребен-
ка стало, безусловно, неожиданным. Ну как 
к такому можно подготовиться? Тем более 
в сфере защиты детства очень много авторитет-
ных и уважаемых коллег. Поэтому не могла по-
верить, что мою кандидатуру утвердят. 
Не секрет, что люди сравнивают вас с Анной Куз-
нецовой, которая до вас занимала пост детского 
омбудсмена. Вы обе из Пензы, вместе работали 
в местной организации по содействию социаль-
ной адаптации «Благовест». И это не полный 
список сходства. Скажите, какую роль Анна 
Юрьевна сыграла в вашей жизни?

С Анной Юрьевной я начинала заниматься во-
лонтерской деятельностью в Пензе. До сих пор 
благодарна ей за то, что она первая согласилась 
ходить со мной по больницам, чтобы ухаживать 
за детьми-отказничками. Притом что у нас обе-
их на тот момент были собственные грудные 
дети. Оставляли их по очереди бабушкам и шли 
сидеть с малышами, которые по разным причи-
нам лежали в больничных палатах совсем одни. 
После мы открыли благотворительную органи-
зацию «Благовест», которая помогала сохране-
нию ребенка в кровной семье, а при невозмож-
ности этого — устройству его в приемную се-
мью. Через несколько лет наши пути разошлись. 
Анна Юрьевна акцентировала внимание на по-
мощи женщинам в трудных жизненных ситуа-
циях, а я с командой единомышленников заня-
лась социальной адаптацией детей-сирот, соз-
дав благотворительный проект «Квартал Луи». 
С тех пор мы с Анной Кузнецовой работали па-
раллельными курсами. И так случилось, что спу-
стя годы стали коллегами. Теперь буду сотруд-
ничать с ней как с вице-спикером Государствен-
ной думы, поддерживать скорейшее принятие 
решений, которых очень ждут дети и родители. 
А проект «Квартал Луи» сейчас помогает вести 
полноценную самостоятельную жизнь моло-
дым ребятам с инвалидностью со всей страны. 
Обычно особенные дети после школы попадают 
в дома престарелых и ветеранов, ведь жить са-
мостоятельно им трудно. Мы сломали этот сте-
реотип, помогаем ребятам адаптироваться 
к обычной жизни. 

Не хватало голоса детей

Во время официальной встречи с президентом 
Путиным вы говорили: «Будут темы, которые 
для меня новы, и предстоит в них только погру-
зиться». С какими трудностями вы столкнулись, 
что на новой должности вам предстоит изучить? 
Во-первых, нужно было с первых же дней разо-
брать обращения граждан, которые накопи-
лись за время «пересменки» руководства аппа-
рата уполномоченного. За первые несколько 
недель к нам поступило рекордное количество 
писем по разным темам. Во-вторых, мы позна-
комились онлайн с детскими омбудсменами из 
всех регионов России, наметили основные на-
правления деятельности. Будем больше внима-
ния уделять обучению, повышению квалифи-
кации, качеству взаимодействия федерального 
центра и регионов. Поставила себе задачу лич-
но встретиться с каждым из уполномоченных. 
Такой контакт помогает лучше понимать, что 
происходит на местах, находить болевые точки, 
помогать решать сложные проблемы. Кстати, 
лично мне с момента вступления в должность 
не хватало голоса детей. Тех, собственно, ради 
кого мы и работаем. Думается, что для уполно-
моченного по правам ребенка принцип «ниче-
го для нас без нас» — ключевой. Поэтому мы 
стали выстраивать дополнительные способы 
коммуникации с детьми и подростками. На-
пример, сейчас мы создали Федеральный дет-
ский общественный совет при уполномочен-

В столице стартовал Год информирования о ранней помощи детям и их семьям. По словам уполномоченного при президенте Российской Федерации по правам 
ребенка Марии Львовой-Беловой, «это шаг навстречу семьям, в которых рождаются дети с особенностями развития». «Вечерняя Москва» беседует с главным детским 

правозащитником страны о том, какие задачи омбудсмену предстоит решить, что она думает об опекунстве и как относится к критике в свой адрес. 

Детский омбудсмен Мария Львова-Белова: Общество готово помогать родителям

Главная мама страны 

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Корреспондент

Подростковые 
представления 
о будущем лишь 
на 15 процентов 
совпадают 
со взрослыми

Мария Львова-Белова родилась 25 октя-
бря 1985 года в Пензе. После окончания 
училища культуры и искусств имени 
А. А. Архангельского по специальности 
«Дирижер эстрадного оркестра» 
в 2002 году поступила в Самарскую госу-
дарственную академию культуры и ис-
кусств, а затем в Пензенский государ-
ственный технологический университет 
по направлению «Менеджмент». Была со-
учредителем и руководителем местной 
организации по содействию социальной 
адаптации «Благовест», а также исполни-
тельным директором реабилитационного 
центра «Квартал Луи». В феврале 2020 го-
да единственная от региона вышла в фи-
нал конкурса управленцев «Лидеры Рос-
сии». А в сентябре того же года стала од-
ним из победителей проекта. 27 октября 
2021 года Владимир Путин назначил ее 
уполномоченным при президенте Россий-
ской Федерации по правам ребенка.

ДОСЬЕ

ном. Он объединил представителей 70 регио-
нальных советов, и я уже встречалась с ними. 
Мы вместе обсуждаем, что ребятам видится се-
годня важным в вопросах защиты прав и закон-
ных интересов ребенка, какие направления 
наиболее значимы для них. Дело в том, что дети 
смотрят на многие вопросы иначе, чем взрос-
лые. Вы знаете, к примеру, что их представле-
ния о лучшем будущем только на 15 процентов 
совпадают с таковыми у взрослых? А значит, 
сначала надо понять друг друга. Совсем новым 
направлением для меня стала работа по вывозу 
наших детей из Сирии. В короткий срок нужно 
было погрузиться в специфику, подтвердить су-
ществующие договоренности с сирийской 
и курдской сторонами, заручиться их поддерж-
кой, чтобы продолжить исполнение поручения 
президента по возвращению детей на родину. 
Из первой поездки в Сирию я вернулась с девя-
тью детьми.

Воспитание критического мышления

Анна Кузнецова часто высказывалась на тему ин-
формационной безопасности детей. А как вы счи-
таете, в России достаточно мер для защиты несо-
вершеннолетних от противоправного контента?
Это новая сфера для законодателей, и правовое 
поле выстраивается постепенно, шаг за шагом. 
К примеру, вступил в силу закон, который воз-
лагает на социальные сети обязанность по са-
мостоятельному мониторингу сети интернет 
на наличие противоправного контента. И сей-
час мы видим, как отрабатывается механизм 
воздействия на тех, кто не соблюдает законы 
страны. Замечаем, как расширяются инстру-
менты привлечения к ответственности за кле-
вету, оскорбления и пропаганду наркотиков 
в интернете. Минпросвещения России в мае 
2021 года дополнило федеральные государ-
ственные стандарты образования для учеников 
5–9-х классов положением об обучении детей 
умению распознавать попытки вовлечения их 
в деструктивные и криминальные формы сете-
вой активности. Речь в том числе о кибербул-

линге и фишинге. Первое — это травля пользо-
вателя интернета в комментариях, обструкция 
в социальных сетях. Второе — сетевое мошен-
ничество, незаконная добыча персональных 
данных. Кроме того, в июне 2022 года вступит 
в силу закон, предусматривающий упрощен-
ную блокировку сайтов с инструкциями по из-
готовлению взрывчатых веществ и оружия. 
Стратегией развития воспитания в России, ко-
торая разработана до 2025 года, предусмотрено 
создание и распространение позитивного ме-
диаконтента для детей и молодежи. Знаковым 
событием стало создание Альянса по защите 
детей в цифровой среде. В него вошли девять 
ведущих IT-компаний и медиахолдингов стра-

ны. В ноябре они подписали хартию «Цифровая 
этика детства», к которой могут присоединить-
ся все желающие. Сейчас высказываются пред-
ложения создавать специальные сим-карты для 
детей, развивать системы родительского кон-
троля. Совместно с Министерством просвеще-
ния мы прорабатываем вопрос о повышении 
квалификации специалистов педагогических 
и психологических направлений по работе 
в киберпространстве, в области киберпедаго-
гики, киберпсихологии и киберсоциализации. 
Новые вызовы требуют новых навыков.
Мария, а ваши собственные дети часто сидят 
в интернете? Что вы делаете для того, чтобы за-
щитить их от небезопасных сетевых материалов, 
травли в комментариях, обмана? 
Младшие дети еще не заходят в интернет сами. 
Старшим ограничиваем время пребывания, но 
категорических запретов не ставим. Потому 
что это ни к чему хорошему не приведет. Тем 
более что в интернете есть и полезный для де-
тей и подростков контент. Например, старшая 
дочь любит литературу, поэтому с удовольстви-
ем смотрит и слушает блогеров, которые дела-
ют обзоры книжных новинок. Мы с мужем, со 
своей стороны, тоже стараемся подкидывать 
интересные для детей видеоматериалы по те-
мам, которые их увлекают: природа, животные, 
музыка. Воспитание вкуса и критического 
мышления у ребенка — наша обязанность. Уме-
ние ориентироваться в потоках информации 
пригодится им и в реальной, и в виртуальной 
жизни. Семейные развлечения — это тоже от-
части альтернатива интернету. Когда ребенок 
занят чем-то интересным в жизни, у него оста-
ется меньше времени и желания уходить в со-
циальные сети. 
Важно, чтобы интернет стал не просто местом 
времяпрепровождения, но и пространством 
полезного общения, развития, самореализа-
ции. Нами задумана широкая просветитель-
ская программа — инфографика, ролики, до-
ступные схемы и алгоритмы с учетом интересов 
детей. Еще у меня скоро появится TikTok-
аккаунт — как раз для этих целей.

Примеры счастливой семьи

Председатель «Совета матерей» Татьяна Буцкая 
заявляла о необходимости ввести налог на без-
детность. Речь шла о людях, которые сознатель-
но не хотят иметь детей. Как вы считаете, нужно 
ли принимать какие-нибудь меры по отношению 
к тем, кто не желает заводить ребенка? 
Недавно примерно об этом же меня спросил че-
тырнадцатилетний блогер. Получается, этот во-
прос тревожит не только взрослых! Я объясни-
ла, что у каждого человека должен быть выбор. 
Тем более в таком деликатном вопросе. Порица-
нием, давлением, уговорами повлиять сложно. 
Законодательные санкции только усилят вну-
треннее сопротивление и недовольство людей, 
которые сознательно не хотят детей. А как быть 
с теми дамами, кто просто не может родить, на-
пример, в силу проблем со здоровьем? Раскры-
вать врачебную тайну перед чиновниками, на-
значающими налоги? Мне кажется, у нас и так 
сейчас в избытке тем, которые разделяют обще-
ство. Зачем создавать еще одну? Здесь нужно 
ненавязчиво и без громких призывов показы-
вать в качестве альтернативы бездетности при-
меры счастливого родительства и большой се-
мьи. Это же свои традиции, дополнительные 
радости, чувство плеча и поддержка на всю 
оставшуюся жизнь. Возможно, кому-то этот об-
раз придется по душе. Создавать новые возмож-
ности, конечно, нужно. Особенно для тех, кто 
образует семьи, заводит детей и берет на воспи-
тание тех, кто остался без родителей. 

Мифы и опекунство 

После новости о вашем назначении на долж-
ность оживились не только сторонники, но и те, 
кто не верит в искренность ваших намерений. 
Мария, как вам удается справляться с нападка-
ми критиков? 
Недоброжелатели были на моем пути всегда. 
Несколько лет назад я даже написала пост в со-
циальной сети на эту тему под названием «Топ 
мифов обо мне». Нередко домыслы и злые ком-
ментарии возникают, когда люди не понимают 
происходящего и не хотят вникать в суть вещей. 
Так однажды полученный некоммерческой ор-
ганизацией грант превращается в «пожизнен-
ное гособеспечение». «Поместье» без единого 
забора, обустроенное для людей с инвалидно-
стью, — в «загородное гетто». А мои приемные 
дети — в «способ обогащения». Что с этим де-
лать? Просто идти дальше своей дорогой. Не 
скрою, иногда копятся эмоции, агрессивные 
нападки расстраивают. В таких случаях просто 
вспоминаю о тех, ради кого живу и работаю. 
И слова одного старца: «Нас не должны все лю-
бить. Но нам всех любить нужно и должно». 
Видите ли вы в себе силы оформить опекунство 
еще над одним ребенком? 
Мысли о том, чтобы взять в свою семью еще де-
тей, в том числе с инвалидностью, приходят ча-
сто. Я думаю, что в нашей жизни это рано или 
поздно произойдет. Мы говорили об этом с су-
пругом. Он пообещал, что в будущем, когда 
всех своих поставим на ноги, сможем вернуть-
ся к этому вопросу. 

Забота длиной в жизнь 

Вы с коллегами выработали четыре основные 
стратегические программы. Расскажите о них 
подробнее, пожалуйста.
Первая — программа «Подростки России». Мы 
видим потребность в развитии сети подростко-
вых центров, активном обучении специали-
стов работе с ребятами переходного возраста, 
координации усилий разных ведомств. Отдель-
ное внимание — проектам для подростков 
группы риска. Думаем над развитием альтерна-
тивных форм реабилитации для преступивших 
закон. Просчитываем методы борьбы с травлей 
в детских коллективах.
Вторая программа — сопровождение ребенка 
с особенностями развития в течение всей жиз-
ни, с момента постановки диагноза. У каждого 
такого ребенка, вне зависимости от региона, 
должен быть свой маршрут, который обеспечит 
лучший для него путь реабилитации и социаль-
ной интеграции. Третья программа — развитие 
сферы опеки и попечительства. Уполномочен-
ные будут активно содействовать приведению 
систем семейного устройства к необходимым 
стандартам. Очень хотелось бы повысить каче-
ство работы с семьями, оказавшимися в труд-
ной жизненной ситуации, организовать более 
эффективный поиск и подготовку приемных 
родителей. Недавно мы подняли в Совете Феде-
рации тему реабилитации родителей, злоупо-
требляющих алкоголем, когда возникает риск 
изъятия детей из семьи. Общество готово не 
только осуждать, но и помогать родителям 
справиться с вредной привычкой. Речь ведь 
идет о судьбе семьи! Еще одно стратегическое 
направление — создание в населенных пунктах 
среды, дружественной к детям. Для этого нужно 
учитывать мнение ребят по развитию местной 
инфраструктуры — игровых площадок, парков, 
комьюнити-центров в городах и селах России. 
Сюда относится и решение проблемы бездом-
ных собак, которые становятся реальной угро-
зой детям. И, что важнее, формирование в об-
ществе твердого принципа: чужих детей не 
бывает.
Хочу подчеркнуть, что наличие стратегических 
программ еще не значит, что какие-то темы ста-
новятся второстепенными. Меня и моих по-
мощников интересует все, что связано с жиз-
нью наших детей. Наша работа с ними не оста-
навливается ни на минуту. 

24 ноября 2021 года. Мария Львова-Белова, вступившая в должность уполномоченного при президенте Российской Федерации по правам ребенка 
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Просто верить, 
любить, ждать 
— Тепленькая у меня тут пошла, приходи, и поскорей.
Тетя Тамара, Тамара Степановна, живет через два дома 
от меня. Обычно в ее «приходи» нет требовательности, но 
может быть просьба: дети, с которыми мы дружим сто лет, 
далеко, а иногда нужно сделать что-то такое, что в ее годы 
трудно. Про «тепленькую» я не поняла, но иду, спешу. 
Оказалось, тепленькая, а точнее, горяченькая, пошла 
сверху. Потоп уже прекратился, только на мокрой стене 
пузырятся старые обои, а потолки высокие, содрать мно-
гослойную бумажную кашу трудно.
— Ну вы не расстраивайтесь только, — начинаю я. Но Та-
мара Степановна машет рукой:
— Ты что, думаешь, я из ума выжила, чтобы из-за такой 
ерунды горевать? Это же просто обои. И им двадцать лет. 
Тяну на себя вязкую, пахнущую мокрой бумагой и пылью 
массу и улыбаюсь. Тамаре Степановне — 87 лет. Человек, 
проживший и переживший так много, бытовые неуряди-
цы не воспринимает всерьез: есть горе — горьче. Она 
мгновенно определяет настоящее и наносное, важное 
и несущественное, не допускает подмен понятий и делает 
одновременно десять дел, почему и могла бы стать луч-
шим в мире коучем по тайм-менеджменту. 
— Коу… Чем? — щурится она ехидно. — Ты этими словеч-
ками непутевыми дом мой не замусоривай. Отдирай-ка 
обои! К Клариному дню будет чистая стеночка. 
— К какому — Клариному?! 
— Мы так шутили когда-то. К 8 Марта. Клара Цеткин, Роза 
Люксембург. Вы и имен-то таких не помните. 
А ведь и правда — 8 Марта. Как-то затерялся этот празд-
ник в событиях последних дней... Мы скатываем мокрый 
бумажный ком: ну, все. 
— Все в мире было, все может быть, и все потом налажи-
вается, — Тамара Степановна задумчиво смотрит на пор-
трет покойного мужа. — У мужчин в жизни — свои зада-
чи. А у женщин их только три: верить, любить, ждать. Ве-
рить — до последнего. Любить — до одури. И ждать. Труд-
нее всего ждать… Главное, что бы было — кого. Я вот 
теперь утра жду. Потому что бессонница. 
Верить, любить, ждать. Так просто. Так трудно. С 8 Марта! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ярмарка
Мосвинтаж

 Парк культуры
Зубовский бул., 2, стр. 1
Музей Москвы
6, 7, 8 марта, 11:00–20:00, бесплатно
На ярмарке представят сувени-
ры, предметы быта, произведе-
ния декоративно-прикладного 
искусства. Москвичи смогут 
приобрести модные аксессуары 
в ретростиле, музыкальные 
пластинки, книги, игрушки, 
старинную фарфоровую посуду 
и многое другое. Кроме того, 
для посетителей в эти дни бу-
дет работать выставка коллек-
ционной фотографии и гравюр, 
иллюстрирующих русский стиль 
в костюме. Там представят как 
подлинные образцы народных 
нарядов, так и стилизованные 
платья от умелых кутюрье.

Фестиваль
Танцевальный вечер 
исполнительского 
мастерства

 Строгино
Ул. Маршала Катукова, 8
Культурный центр «Строгино»
7 марта, 19:00, бесплатно
Перед гостями выступит 
команда известного хореографа 

Егора Дружинина. Артисты 
покажут на сцене уникальные 
танцевальные номера и вдох-
новляющий перформанс. Егор 
Дружинин выступит ведущим 
и лично представит каждый 
номер и каждого участника 
своего коллектива.

Выставка
Ия и я

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 36
Музей кино
5 марта, 15:00, бесплатно
Выставку откроют к 75-летию 
со дня рождения одного из са-
мых ярких и харизматичных 
актеров отечественного кино 
и театра 1970–1980-х годов 
Юрия Богатырева. На экспо-
зиции соберут поздравительные 
открытки из архива народной 
артистки СССР Ии Саввиной. 
Их специально для своей давней 
верной подруги нарисовал 
знаменитый юбиляр. Кроме 
того, москвичи смогут увидеть 
личные вещи Ии Саввиной, 
графические произведения, вы-
полненные друзьями артистки, 
сувениры, обыгрывающие самые 
запоминающиеся кинообразы 
актрисы, и рукописи — дневни-
ки, письма друзей, фотографии. 

афиша
на выходные

товарищ — 
газета
ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», премьерой новой рубрики 
 «Товарищ — газета». Сегодня ее героем стал кассир одного из супермаркетов в столичном районе Измайлово Инцав Минцахапов. Он стара-
ется не пропускать новые выпуски газеты. Инцав говорит, что всегда находит в «Вечерке» интересные для себя темы. Например, большой 
отклик у него вызывают материалы о современных научных разработках, необычных увлечениях москвичей. А еще Инцав всегда внима-
тельно читает публикации о проектах волонтерской помощи. Молодому человеку интересно узнавать о новых инициативах столичных до-
бровольцев и участвовать в них. Инцав старается по мере возможностей помогать природе, животным и нуждающимся людям. 
— «Вечерняя Москва» всегда в курсе всех событий, и я, как читатель, одним из первых узнаю о них, — делится Инцав Минцахапов. — Хочу 
пожелать любимой газете не останавливаться на достигнутом, а корреспондентам — новых интересных тем и героев. 

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID-FREE. 
8/III и 9/III премьера ЛюБоль. 
11/III Юнона и Авось. 12/III Tout 
paye, или Все оплачено. 
13/III Поминальная молит-
ва. 14/III Ложь во спасение. 
15/III Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 16/III Женитьба. 
17/III Аквитанская львица. 
18/III Ва-банк.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной. Ул. Пушечная, 4, 
стр. 2, ✆ (915) 168-07-14
20/III в 15 ч. «Весной в Ита-
лию». Арии и дуэты из про-

изведений итальянских 
композиторов: Беллини, До-
ницетти, Россини, Скарлатти, 
Бадиа, Кампана. Татьяна Ди-
вина (сопрано), Кира Крылова 
(меццо-сопрано), Владимир 
Зеленецкий (фортепиано). 
Татьяна Ключева (ведущая 
концерта).
Театральный музей имени 
А. А. Бахрушина. Белый зал 
Дома-музея М. Н. Ермоловой.
Тверской бул., 11, 
✆ (915) 168-07-14
25/III в 19 ч. «О, счастие! О, сле-
зы!» Юлия Аралова (сопрано), 
Любовь Бочарова (меццо-
сопрано), Ольга Голикова 
(фортепиано). Романсы Глинки, 
Рахманинова, Чайковского, 
арии и дуэты из опер русских 
композиторов.

Начали призыв в армию, сыграли легендарную 
симфонию, обсудили ядерное оружие
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать самые 
интересные события, кото-
рые происходили в этот 
день и повлияли на ход 
истории.

1705 год. Указом Петра I 
в России начался набор ре-
крутов в армию. Служить им 
предстояло «покуда есть си-
лы и здравие». Таким обра-

зом Петр I, который еще 
в детстве создал «потешные 
войска», положил начало 
формированию в Россий-
ской империи регулярной 
армии. 

1942 год. Оркестр Большо-
го театра, находящийся 
в эвакуации в Куйбышеве, 
впервые исполнил знамени-
тую Седьмую симфонию 

Дмитрия Шостаковича. Про-
изведение посвящено геро-
изму жителей блокадного 
Ленинграда.

1961 год. Родилась народ-
ная артистка России, лауре-
ат Государственной премии 
Елена Яковлева. Сегодня 
актриса снимается в кино 
и играет в спектаклях сто-
личного Театра на Таганке 
и других.

1970 год. Вступил в силу 
«Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия». До-
кумент ограничил возмож-
ность возникновения воен-
ного конфликта с примене-
нием такого оружия. Кроме 
того, договор создал широ-
кие возможности для мир-
ного использования атом-
ной энергии.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Российский 
кинопрокат остался 
без западных 
фильмов. И как вам?

ЕВГЕНИЯ ТИРДАТОВА
КИНОКРИТИК, ЧЛЕН ОТБОРОЧНОЙ 
КОМИССИИ МОСКОВСКОГО 
МЕЖДУНАРОДНОГО КИНОФЕСТИВАЛЯ

Конечно, сейчас кинотеатрам 
тяжело, ведь в основном в них 
показывались западные филь-
мы компаний, которые отме-
нили свои премьеры. Но, на 
мой взгляд, в долгосрочной 
перспективе можно найти за-
мену. Сильное кинопроизвод-
ство сейчас в Китае. И проек-
ты оттуда известны по фести-
валям. Можно наладить связи 
с Латинской Америкой. Мас-
совый зритель не приучен к их 
картинам, но специалисты 
знают, что там есть выдающи-
еся работы. И по менталитету 
мы схожи. Поэтому это кино 
будет понятно отечественно-
му зрителю. Стоит обратить 
внимание и на региональное 
русское кино. Проекты из Яку-
тии уже не только покоряют 
фестивали. Сейчас там снима-
ют и фильмы, заслуживающие 
внимания широкой аудито-
рии, а не только элитных фе-
стивальных показов.

ВЛАДИМИР БОРТКО
КИНОРЕЖИССЕР, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ 

Опасения за отечественные 
кинозалы более чем оправда-

ны. Для наших кинотеатров 
настало темное время, и они 
получат колоссальный удар. 
В России сейчас просто не сни-
мается столько картин, чтобы 
закрыть те бреши в прокате, 
что образовались после ухода 
западных студий с нашего 
рынка. Наш кинопрокат поте-
ряет порядка 80 процентов 
прибыли. Многие сети еще не 
восстановились после влия-
ния пандемийных ограниче-
ний. Я надеюсь, что ситуация 
разрешится в скором време-
ни. Но что делать, если все это 
затянется? Чтобы заполнить 
прокат отечественными филь-
мами, понадобится минимум 
два года. И снимать нужно бу-
дет очень много проектов. Да, 
наверняка не все из них будут 
шедеврами. Но количество 
всегда переходит в качество. 

СТАНИСЛАВ СТРЕЛКОВ
АКТЕР И РЕЖИССЕР ДУБЛЯЖА

Санкционная политика и дей-
ствия крупных зарубежных 
кинокомпаний коснулись не 
только кинотеатров, но и сту-
дий озвучания и дубляжа. Рос-
сия — очень весомый потреби-
тель зарубежных фильмов, се-
риалов, телепередач и так да-
лее. Но я должен сказать, что 
удар этот не будет критиче-
ским. Студии справятся с этим. 
Актеры будут озвучивать 
аудио книги и лекции. Есть 
множество проектов из других 
стран. Но и без западных филь-
мов наши зрители не останут-
ся. Просто эти проекты будут 

Руководители ассоциации владельцев кинотеатров предупредили российские вла-
сти, что зарубежные санкции и уход с нашего рынка крупных западных студий могут 
привести к ликвидации всей отрасли кинопоказа в стране. По их мнению, помочь 
в данной ситуации могут лишь субсидии от государства. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

выходить в интернете. Есть 
множество студий, которые 
озвучивают фильмы и сериа-
лы нелегально. И если санкции 
продолжатся, то эта часть рын-
ка получит существенный при-
ток зрителей. В такой ситуа-
ции западные компании поте-
ряют очень много прибыли, 
которую они могли бы полу-
чить с проката в России. Поэто-
му я думаю, что сложившаяся 
ситуация не продлится долго. 
Потихоньку мы начнем видеть 
в прокате небольшие запад-
ные фильмы. А затем вернутся 
и блокбастеры. 

АЛЕКСЕЙ РЯЗАНЦЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИНОКОМПАНИИ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РОССИИ

Проблемы у кинотеатров воз-
никли не только с показами 
фильмов, но и с поставками 
оборудования. Для нормаль-
ной работы залов нужны дета-
ли из-за рубежа, вроде специ-
альных ламп для кинопроекто-
ров. Аналогов в России им пока 
не делают. Конечно, тут ситуа-
ция индивидуальная у каждой 
сети, но перспективы не ясны 
до конца. Чтобы наполнить 
прокат отечественными филь-
мами, нужно повышать их ка-
чество. Во время пандемии ли-
дировали по денежным сбо-
рам отечественные картины. 
И на фоне переносов зарубеж-
ных проектов доля прибыли от 
русских фильмов достигала 
40 процентов от общей кассы 
кинотеатров. Но этого недо-
статочно. Нужно пересмотреть 
объемы и условия поддержки 
отечественных фильмов. Что-
бы средства получали те ком-
пании, что уже доказали, что 
могут привлечь зрителя в залы.

Молодежь чествует императора 
творческими соревнованиями
В этом году празднуем 
350-летие со дня рождения 
императора Петра I. В честь 
царя-реформатора объявлен 
Всероссийский молодежный 
творческий конкурс «Образ 
Петра Великого». 

Конкурс проводится под эги-
дой Агентства развития вну-
треннего туризма. На нем 
любой желающий сможет по-
делиться с обществом соб-
ственным взглядом на лич-
ность Петра Великого. Состя-
заться конкурсанты будут 
в шести номинациях: живо-
пись, скульптура, декоратив-
но-прикладное искусство, 
литература, стрит-арт и но-
вые формы. Справедливости 
ради участников разобьют по 
возрастным категориям: от 
14 до 17 лет и от 18 до 35 лет.
— Конкурсная работа должна 
быть выразительна, ориги-
нальна, а главное — посвяще-
на Петру Великому. На кон-
курсе каждый сможет проде-

монстрировать свою свободу 
мысли и отношение к яркому 
персонажу отечественной 
истории, — сказала предста-
витель оргкомитета конкурса 
Мария Гольденберг.
На первом этапе конкурса 
экспертный совет отсеет ра-
боты, не отвечающие требо-
ваниям конкурса. Оставшие-
ся войдут в экспозицию вы-
ставки в столице, где их смо-
гут увидеть широкая публика 
и жюри. Эксперты определят 
по три победителя в каждой 
номинации.
— Со списком экспертной ко-
миссии можно ознакомиться 
на нашем сайте. Правда, там 
одного специалиста пока не 
хватает — заместителя мини-
стра науки и высшего образо-
вания Григория Гурова. О его 
согласии быть в жюри мы уз-
нали буквально вчера и еще 
не успели добавить имя в пе-
речень, — сказала Мария. 
По ее мнению, из конкурсан-
тов экспертную комиссию ча-

ще всего удивляют дети. Они 
порой дают очень неодно-
значную картину деятельно-
сти царя Петра в своих сочи-
нениях. Великолепно рисуют 
портреты — всегда несут эмо-
ции. А кто-то и замахивается 
на монументальное искус-
ство: среди работ юных скуль-
пторов есть реплики «Медно-
го всадника».
Старшие участники от млад-
ших не отстают. Пишут пре-
восходные стихотворения про 
царя всея Великая, Малая 
и Белая Руси. Делают разно-
образные изваяния. Монтиру-
ют оригинальные видео.
Прием заявок на конкурс 
стартовал 31 декабря прошло-
го года и продлится до 1 июня 
года нынешнего. После отбо-
рочного этапа зрителей ждет 
выставка, а экспертов — вы-
бор финалистов. Все еще впе-
реди, но можно быть уверен-
ным, что будет интересно. 
АЛЕКСАНДР АФОНИН
edit@vm.ru

Картина «Военные игры потешных войск Петра I 
под селом Кожухово» кисти Алексея Кившенко (1880)

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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